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Агропром: время перемен

П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я
о порядке выборов делегатов XXII областной отчетно-выборной партийной конференции, областного комитета партии, ревизионной 

комиссии областной партийной организации, делегатов XXVIII съезда КПСС, первого секретаря обкома КПСС
Комиссня по организационно - партийной и кадровой 

работе обкома партии по поручению VII пленума обкома 
КПСС на основе проекта Платформы ЦК КПСС к 
XXVIII «съезду партии, предложен^ ряда первичных 
партийных организаций, а также отдельных коммуни
стов выработала возможные варианты выдвижения и 
выборов делегатов областной партн№ой конференции, 
XXVIII съезда КПСС, формирования руководящих ор
ганов областной парт1Ейной организации. Эти предложе
ния публикуются сегодня для обсуждения в первичных 
партийных организациях я  партийных комитетах.

1. При определении по
рядка избрания делегатов 
на областную партионфе- 
ренцию и XXVIII «съезд 
КПСС, руководящих орга
нов областной партийной 
организации Томский обком 
партии руководствуется 
принципами прямых, рав
ных, тайных и альтернатив
ных выборов.

2. Выборы делегатов на 
XXII областную конферен
цию

VII пленум обкома КПСС 
установил нор«му предста
вительства: один делегат от 
100 членов партии.

Вариант I
Выборы делегатов прово

дятся на собраниях или кон
ференциях первичных пар
тийных организаций, где 
на учете свыше 100 членов 
КПСС, а также совместных 
(кустовых) собраниях или 
конференциях несколько 
первичных организаций, на 
учете в каждой из которых 
менее 100 членов КПСС. 
Составы совместных (кусто
вых) собраний или конфе
ренций определяются > рай
онным или городским коми
тетом партии.

Вариант II
Выборы делегатов прово

дятся по многомандатным 
партийным округам, каж
дый из которых по количе
ственному составу объеди- 
ияет одну тысячу членов 
КПСС. Составы округов оп
ределяют районные или 
городские комитеты пар
тии. В районах, где на уче
те менее одной тысячи ком
мунистов, организуется 
один округ.

Вариант III
Делегаты на областную 

партийную конференцию из
бираются районными, город
скими партийньши конфе
ренциями на основе реко
мендаций первичных пар
тийных организаций.

« * *
Выдвижение кандидатур 

может проводиться как пер
вичными, так и цеховыми 
партийными организациями, 
партгруппами. При выборах 
делегатов по многомаядат- 
ным партийным округам кан
дидатуры могут быть выдви
нуты на собраниях коммуни
стов, состоящих в различных

На актуальную тему

партийных организациях, вхо
дящих в данный округ. На 
собрании должно присутст
вовать не менее 50 человек. 
Кандидатом может быть 
выдвинут или вправе вы
двинуть себя любой комму
нист, состоящий на учете в 
областной партийной орга
низации. Кандидатам пре
доставляются равные воз
можности для ИЗЛОЖЙ1ИЯ 
своей програ1ЯМЫ, исполь
зования средств массовой 
информации, встреч с ком
мунистами.

Голосование проводится 
на избирательных участках, 
дислокацию которых опре
деляют райкомы и горкомы 
партии. Для организации и 
контроля за проведением 
выборов горкомы и райко
мы партии образуют на сво
их пленумах избирательные 
КС миссии.

3. Выборы составов об
кома КПСС )И ревизионной 

. комиссии областной партий
ной организации

Обком КПСС рекоменду 
ется избрать из расчета 
один член обкома от 350 
коммунистов. Состав кан
дидатов в члены обкома 
КПСС предполагается не из
бирать.

Вариант I
Выборы членов обкома 

КПСС проводятся на собра
ниях и конференциях первич
ных партийных организаций, 

где на учете свыше 350 членов 
КПСС, а также совместных 
(кустовых) партийных со
браниях или конференци
ях нескольких первичных 
организаций, на учете в 
каждой из которых менее 
350 членов КПСС. Соста
вы совместных (кустовых) 
собраний или конференций 
определяются районным или 
городским комитетом пар
тии.

Вариант II
^!^е трети членов обкома 

КПСС избираются на собра
ниях или конференциях пер
вичных партийных органи
заций, где на учете свыше 
350 членов КПСС, а также 
совместных (кустовых) пар
тийных собраниях или кон
ференциях яеокольких пер
вичных организаций, на 
учете в каждой из которых 
менее 350 членов КПСС. 
Составы совместных (кусто
вых) собраний или конфе

ренций определяются рай
онным или городским коми
тетом партии. Одна треть 
членов обкома КПСС изби
рается непосредственно на 
областной партийной конфе
ренции.

Вариант III
Состав обкома КПСС на 

основе рекомендаций пер 
вичных партийных органи
заций и районных (город
ских) партийных' конферен
ций 'Избирается на област
ной партийной конферен
ции.

Вариант IV
Состав обкома КПСС по

сле вьвдвижения (самовыд
вижения) кандидатов в пер
вичных парторганизациях 
делегируется районными 
(городскими) конференция
ми.

Вариант V
Две трети состава обко

ма после выдвижения кан
дидатов в первичных парт
организациях делегируется 
районными (городскими) 
конференциями. Однц треть 
состава обкома избирается 
непосредственно на област
ной партийной конферен
ции.

Вариант VI
Выборы членов обкома 

КПСС проводятся по тем 
же многомандатным пар
тийным округам, которые 
определены для избрания 
делегатов на областную 
партийную конференцию.

Вьадвижение кандидатур 
может проводиться первич- 
нььми и цеховыми партий
ньши организациями. Кан
дидатуры также могут быть 
вьадвинуты на собрании 
коммунистов, состоящих на 
учете в различных первич
ных организациях данного 
округа, но на собрании дол
жно присутствовать не ме
нее 175 человек.

« « «
Кандидатам предоставля

ются равные возможности 
для изложения своей про
граммы,. иопользования 
средств массовой информа
ции, встреч с коммуниста
ми.

Голосование проводится 
одновременно с выборами 
делегатов на областную пар
тийную конференцию, орга
низуется и контролируется 
теми же избирательными 
комиссиями.

Ревизионная комиссия из
бирается на областной пар
тийной конференции на ос
нове рекомендаций партий
ных организаций.

4. Выборы делегатов на 
XXVIII съезд КПСС

Вариант I
Выдвижение (или само

выдвижение) кандидатов 
проводится на открытых со
браниях (конференциях) в

первичных партийных орга
низациях с последующим 
рассмотрением кандидатур 
на районных (городских) 
партконференциях. Избра
ние делегатов проводится 
областной партконференци
ей на основе предложений 
районных (городских) парт
конференций согласно уста
новленной норме представи
тельства на съезд. На кон
ференции могут быть рас
смотрены и предложения 
делегатов.

Вариант II
Выдвижение (или само

выдвижение) кандидатов в 
делегаты проводится по 
тем же партийным округа.м, 
которые определены для 
избрания делегатов на обла
стную партконференцию. От 
каждого округа для избра
ния делегата рекомендуется 
одна кандидатура. Избрание 
делегатов проводится обла- 
с ткой партконференцией.

Вариант III
Выборы организуются по 

единому областному много
мандатному округу. Выдви
жение (или самовьщвиже- 
ние) проводится на район
ных (городских) партийных 
конференциях с учетом ре
комендаций первичных пар
тийных организаций.

Выдвинутые кандидату
ры включаются в единый 
бюллетень для голосования 
в каждой первичной парт
организации. Избранными 
считаются кандидатуры, на
бравшие простое большинст
во голосов при одно.м туре 
голосования или более по
ловины участвующих в го
лосовании в нескольких ту
рах. Количество избранных 
должно соответствовать нор
ме представительства на 
съезд.

Протоколы с  результата
ми голосования вькьшают- 
ся в областной комитет пар
тии. Итоги голосования под
водит счетная комиссия, из
бираемая областной парткон
ференцией, и докладывает 
итоги партконференции.

Вариант IV
Выборы организуются по 

единому областному много
мандатному округу.

Выдвижение кандидатур 
производится на областной 
партийной конференции с 
учетом рекомендаций пар
тийных организаций.

Выдвинутые кандидатуры 
включаются в бюллетень 
для голосования в каждой 
первичной организации. В 
этом случае работа конфе
ренции прерывается на 
срок, необходимый для про
ведения голосования.

Избранными .считаются 
кандидатуры, набравшие 
простое большинство голо
сов при одно.м туре голосо

вания или более половины 
участвующих в голосовании 
в нескольких турах. Коли
чества избранных должно 
соответствовать установлен
ной норме представительст
ва на съезд.

Протоколы с результата
ми голосования высылают
ся в областной комитет пар
тии. Итоги голосования под
водит счетная комиссия, из
бранная конференцией, и 
докладьгеает итоги делега
там конференции.

Вариант V
Выборы делегатов произ

водятся по решению обла
стной партконференции по 
одномандатным избиратель
ным округам, образуемым в 
соответствии с нормой пред
ставительства и с учето.м 
партийной структуры. Кон
ференция создает избира
тельную комиссию, которая 
организует выборы кандида
тов в делегаты съезда. В 
этом случае работа конфе
ренции прерывается на 
срок, необходимый для про
ведения голосования. Вы
движение кандидатов осу
ществляется первичными 
партийными организациями, 
входящими в данный округ. 
Избранным считается кан
дидат, набравший простое 
большинство голосов при 
одном туре голосования или 
более половины участвую
щих в голосовании в неско
льких турах. После подве
дения итогов голосования 
по округам конференция по 
докладу избирательной ко
миссии утверждает полно
мочия игранных делегатов.

* * •

Кандидатам предоставля
ются равные возможности 
для изложения своей про
граммы, иопользования 
средств массовой информа
ции, встреч с коммуниста
ми.

Б случае выявления на
рушений при проведении 
выборов по партийным ок
ругам делегат избирается 
непосредственно областной 
партийной конференцией.

5. Выборы первого сек
ретаря областного комитета 
КПСС

Вариант I
Первый секретарь обкома 

КПСС избирается из не
скольких кандидатур обла
стной партийной конферен
цией из числа членов обла
стного комитета партии. 
Процедуру голосования оп
ределяет конференция. Из
бранным считается тот, - 
кто набрал более полови
ны голосов, участвующих 
в голосовании делегатов.

Вариант II
Областная партийная кон

ференция выдвигает из со

става обкома КПСС канди
датуры для избрания пер
вым секретарем обкома 
партии в первичных партий
ных организациях. В этом 
случае бюро обкома КПСС 
избирается пленумом обко
ма партии после выборов 
первого секретаря обкома 
КПСС.

До избрания бюро и пер
вого секретаря обкома пар
тии руководство областной 
партийной организацией 
возлагается на президиум 
областной партийной конфе
ренции и вновь избранный 
состав обкома КПСС.

.Кандидатам на пост пер
вого секретаря обкома пар
тии предоставляются равные 
возможности для изложения 
своей программы, использо
вания средств массовой ин
формации, встреч с комму
нистами.

Голосование проводит
ся в единый день, опреде
ленный областной партий
ной конференцией.

Избранным считается 
кандидат, получивший про
стое большинство rOwTOCOB 
при одном туре голосования 
или более половины участ
вующих в голосовании в не
скольких турах.

Протоколы о результатах 
голосования высылаются в 
областной комитет партии. 
Итоги голосования подводит 
счетная комиссия, избран 
ная областной партийной 
конференцией, и сообщает 
их пленуму областного ко
митета партии.

Вариант III
Первый секретарь обла

стного комитета КПСС из
бирается .пленумом обкома 
партии.

• • •
Комиссия по организаци

онно - партийной и кадро
вой работе обкома КПСС 
призывает первичные пар
тийные организации, город
ские и районные комитеты • 
партии, коммунистов и бес
партийных принять актив
ное участие в обсуждении 
предложенных вариантов по 
избранию делегатов на 
XXVIII съезд КПСС и об
ластную партконференцию, 
формированию руководящих 
органов областной партий
ной организации. При обсу
ждении могут быть внесены 
другие предложения (вари
анты). Комиссия просит 
также вносить предложения 
по кандидатуре первого сек
ретаря обкома КПСС.

Вес предложения напра
влять в обком КПСС по 
адресу: 634050, Томск, пл. 
им. В. И. Ленина, 6.

Комиссия по органи
зационно - партийной
и кадровой работе об

кома КПСС.

Т Е П Е Р Ь
Р Е Ш А Е Т
С О В Е Т

— об органе хозяйственного само
управления областного агрообъединения. 
Избранный в январе, он недавно собрался 
на свое первое рабочее заседание.

Чего только не усльшшшь сегодня о сельском пред 
седательском и директорском корпусе. И ретрограды и 
за власть обеими руками держатся, и из корысти ново
му ходу не дают. Пафос критики высок и благороден 
ведь и на самом деле, не возродить село (а значит, и не 
иашрмить страну), если н^ почувствует отдельно взя
тый крестьянин себя хозяином. Только вот что реально 
сделано для этого? Да, в ра«боте законопроекты о соб
ственности и о земле;, да, в очередной раз обещано при- 
олиаить реформу ценообразования. И о рьшке, в том чи- 
сле и средств производства, идет плодотворная дискус
сия. Но реальные условия, в которых приходится жить и 
работатт/селу, пока не изменились, точнее — они ухуд
шились, Поэтому-то «ретрограды» (именно председатели 
к^хозов и директора совхозов, как уже отмечалось в 
«краон(ш знамени», составляли большинство делегатов 
недавней областной учредительной конференции) и не 
шагнули далеко в переделке системы управления агро- 
промом области. HaeepiHHKa не обошлось без известного 
влияния консерватйвных настроений. Но, думается, по
ступками двигало прежде всего желание «вписаться» в 
сегодняшнюю непростую переходную ситуацию. Ферму 
на замок до лучших времен не закроешь. Сегодня надо 
продолжать производить молоко, мясо, строить сохра
нять деревню от разора.

Совет областного агрообъединения (легко догадаться, 
что в него вошли все те же председатели и директора) 
целиком и полностью воспринял линию, взятую учре
дительной конференцией. Бурно и прямо-таки страстно 
обсудив структуру своего р^очего аппарата, он тем не 
менее почти без изменений. сохранил схему отделов, 
существовавилга: в агропромкомитете. Во главе с теми 
же начальниками.

Выло бы, однако, верхом несправедливости не заме
тить того нового, что входит в жизнь областного агро- 
лрома. Схема отделов осталась почти прежней, но вот ра
боты от них совет потребовал иной. Не контроль наво
дить, не роль глав отраслей всеобластного колхоза-сов
хоза играть, а по.могать развиваться соответствующим 
службам на местах, наращивать самостоятельность ре
альным колхозам и совхозам.

Члены совета, например, не пожалели времени и 
эмоций, обсуждая статус отдела пищевой и пе^рабаты- 
вающей промышленности и кандидатуру В. В. Корнева 
в его руководители. Большинство в конце концов прого
лосовало и за отдел, и за начальника. Но требование 
высказано такое: в промышленных объединениях облаг- 
ропрома и свои специалисты есть, пусть отрабатывают 
свой хлеб, а вы помогите хозяйствам отладить взаимоот
ношения с молзаводами и «мясокомбинатами, двинуть в 
жизнь идею переработки на местах, да так, чтобы и 
крестьянину был от этого прок, ведь пока деревня .мно
гие продукты из производимого ею сырья видит лишь 
по телевизору... И уж на что отдел материально-техни
ческого снабжения из разряда «священных коров», но и 
его только что утвержденный начальник В. А. Мальцев 
выслушал немало советов и предложений.

Переходили и «на личности». Руководителю одного 
из отделов яри утверждении было заявлено: «Просили
бы не вести себя князьком. У 'вас только ручка и стол, 
а деньги зарабатываются на местах». Жестко, но весь 
сост'ав сежета во главе с председателем И. И. Титовым 
поддержал: некорректность по отношению к специали
стам с мест в новом рабочем органе недопустима.

Совету на ближайшем заседании еще предстоит 
вернуться к вопросу о рабоче.м аппарате. Будут утвер
ждены его полное штатное раописалие и смета. Пока же 
лишь уточнили: численный состав не должен превышать 
150 человек (штат агропромкомитета — 240, реально 
работало в последнее время 180 человек). В этом со
ставе (я на колхозно-совхозном коште) пока и государ
ственные службы — ветеринарная, землеустроительная, 
«другие. Государственйых средств на их содержание в 
1990 году не нашлось. Внесены предложения о перево
де некоторых отделов на хозрасчет, о создании хозрасчет
ных групп. Умеюхцим и желающим работать специали
стам дело найдется.

Что называется, в виду позднего вре.мени широкого 
обсуждения других вопросов повестки дня — о форми
ровании централизованных фондов, о плане ка«питально- 
го строительства, о распределении материально-техни- 
чесних ресурсов — не получилось. Оно будет продол
жено в конце февраля — начале марта. Но еще одно 
р>е«ш€яие еовет успел принять. Во главе с заместителем 
его председателя В. Н. Егоровым создана комиссия по 
проверке Сигналов о злоупотреблениях партнеров агро
промышленных предприятий. Там, помимо законной платы 
за услуги, потребовали мясца, здесь половину квартир в 
строящемся доме... Тут-то сохранившийся высокий уро
вень централизации как раз и может сыграть положи
тельную роль, защитить от поборов.

А дальше — жизнь покажет. Кстати, в составе эко
номического отдела, возглавляемого Б. В. Шлыком, за
думано иметь группу, которая станет по.могать распрост
ранению аренды, крестьянским хозяйствам. Она должна 
сохратшться и при окончательном утверждении штатов.

В. АНТОШИН.

ш  п р о д т  то ... НЕГО нет?
о том, как нелегко было принять одно решение...

Один из героев Жванец
кого однажды сделал от
крытие: оказьтается, то, 
чего нет, продать намного 
проще, чем то, чего совсем 
мало. Дефицит — чума на
шего века, крестный отец 
теневой эконом«ики, да 
как ни называй, он не ста
нет менее притягательным.

Помните, у Маркса: 
«...товар есть прежде все
го внешний предмет, вещь, 
которая по своим свойст
вам способна удовлетворить 
какую-то человеческую по
требность. Природа этой 
потребности, — порождает
ся ли, наифимер, послед
няя желудком или фанта
зией, — ничего не изменя
ет в деле. Равным образом 
безразлично, как именно 
удовлетворяет данная вещь 
человеческую потреб
ность...». Что производи
телям безразлично — это 
уж точно, но сейчас речь 
не об этом. Маркс, как 
известно, рассматривал 
всего лишь два фактора 
товара: потребительную
стоимость и стоимость, а 
нам все чаще приходится 
думать о другом факторе— 
отсутствии товара. Конеч- 

приведенная цитатано

применительно к дефициту, 
как говорится, притянута за 
уши, тем более что абза
цем выше великий классик 
пишет . о богатстве общест
ва, «представляющем ог
ромное скопление товаров», 
и все-таки интересно, как 
он оценил бы наше сегод
няшнее общество с «огром
ным скоплением дефици
та»...

Но как бы ни было 
трудно продавать «то, чего 
нет», народ «его» покупать 
жаждет. Стоило только за
икнуться о том, что отны
не все дефицитные товары 
будет распределять п р ^ -  
союз, как профкомы и от
раслевые обкомы профсою
зов стали превращаться в 
некие лаборатории по изу
чению покупательского 
спроса, а точнее, по его 
выявлению. Обобщая си
туацию, дело выглядело 
так: все бросили работку и 
стали составлять списки, ко
му что надо — начиная с 
одежды и кончая опальны-, 
ми гарнитурами. Копии 
списков со многих пред
приятий параллельно от
правлялись в облсовпроф, 
управление торговли, гор- 
торготдел... А с.педом .за

ними — целые делегации 
посланников от имени ав
торов заявлений с целью 
узнать, когда же начнется 
распродажа.

Весь дефицит, поступаю
щий в торговлю «с колес», 
горторготдел изо всех сил 
старался распределить как 
можно справедливее, но 
все равно неувязки возни
кали: кому-то больше, чем 
положено, по мнению со
седнего предприятия, дали 
стиральных машин, кому- 
то не того размера сапоги. 
Ситуация накалялась. За
снять бы на видеопленку 
хотя бы несколько часов 
работы в те дни горторгот- 
дела и кабинет первого за
местителя председателя 
горисполкома Г. Н. Наго- 
чевской: казалось, весь го
род йаправился сюда, что
бы узнать о судьбе дефи
цита. Вот только один эпи
зод. Делегация женщин 
буквально приперла Гали(- 
ку Николаевну к стрнке и 
требовала, чтобы все пу
стили в свободную прода
жу. И выставлялись серь
езные аргументы: одна,
мать троих детей, работает 
лифтером, «причем на рабо

ту поступила недк,вно, и 
уверена, «что никакой 
профсоюз никогда ей не 
распределит стиральную 
машину, другая приехала 
в Томск из другого города, 
на пенсии и, естественно, 
может что-то приобрести 
только через магазин, у 
третьей — свои проблемы. 
И никакие аргументы' в 
пользу принятого решения 
их не устидивали! Резонно! 
Согласите^, что возникла 
ситуаций, « - д а  обезд^ен- 
ного и так Що крайности че
ловека пытаются еще чего- 
то лишить и ему прихо
дится тра,тить немалые 
усилия, чтобы отстоять 
хоть какие-то свои права, 
«После мяогочисленяых 
подобных делегаций “ и 
звонков, - -  сказала Г. Н. 
Нагочевская, --- я поняла, 
что надо еще несколько 
раз все взвесить, рассчи
тать и принять такое реше
ние, которое не уще.мляло 
бы ничьи права и никого 
не унижало».

Так как же «все^гаки рас
пределять дефицит? Увы, 
готового, проверенного на 
практике рецепта пока ни
где нет: опыт других го

родов, где были использо
ваны различные варианты 
— от абсолютно свободной 
продажи до строжайшего 
распределения по предпри
ятиям, — достаточно пла
чевный, чтобы им восполь
зоваться, судя по материа
лам центральной прессы, и 
вызьшает Иротиворечивые 
мнения. Многие томичи 
возражают: зачем далеко
ходить за «примерами, если 
рядом, в Томске-7, вполне 
преемлемая и проверенная 
временем система. Но у 
тех,, кто занимается этой 
проблемой профессиональ- 
ло^д^сть достаточно веские 
авшйеяты; фонды, выде- 

нашему соседу, и 
1 0  секрет, значительно

f---JefeTex, что причитаюТ- 
Ш т да и ассоГйгнмент 
сравнишь. (Ниже я пои- 

веду цифры: сколько того, 
что подлежит дележке, по
лучат томичи в нынешнем 
году). К тому же там это 
проще сделать и чисто 
технически: несравненно
меньше предприятий и ко
личество жителей.

Словом, нужно было за 
короткий срок продумать 
свой, томский, вариант. 25 
января наша газета опуб
ликовала предложения обл
исполкома, оставляющие 
право распределения това
ров повышенного спроса, а 
также определения их 
ассортимешмого перечня 
за торгующими организа
циями II исполкомами го

родских II районных Сове
тов. Так, собственно, осу
ществлялась продажа де  ̂
фицита и раньше во мношх 
районах (власти. Однако 
это предложение вызвало 
протест со стороны профсо
юзных организаций, изъя
вивших желание самым ак
тивным образом участво
вать в дележке. Не захоте
ли остаться в стороне и 
другие общественные орга- 
■ни1эации: совет ветеранов,
общество инвалидов, к л ^ ы  
многодетных матерей и по
требителей... К тому же в 
программах многих канди
датов в депутаты Советов 
не последний абзац занима
ет требование: распределе
ние товаров — под конт
роль и при участии общест
венности.

А между тем в облис
полкоме, горисполкоме и 
облсовпрофе состоялось не 
одно совещание по этому 
вопросу, однако количество 
потраченных на это часов 
никак не отрекалось на 
качестве предложений.
Скорее наоборот, В конце 
концов договорились: обл
исполком готовит три ва
рианта предложений на 
суд представителей всех 
заинтересованных сторон. 
А поскольку дальше тя
нуть было уже некуда, ре
шили провести последнее 
совещание — с председате
лями наиболее крупных 
«профкомов предприятий,
отраслевых обкомов проф- 
союоов с представителями

советов ветеранов, торгов
ли, клуба потребителей. 
Здесь, хотя тоже мнения в 
отношении ассортимента 
предлагаемых к упорядо
ченной продаже товаров и по 
процентам (сколько для 
федприятий, Околько в 
свободную продажу и т. д.) 
разошлись, но все-таки 
подавляющим большинст
вом определили механизм 
распределения. С некото
рыми сзгждениями, прозву
чавшими на этом совеща
нии, хочу познакомить чи
тателей.

Прежде всего с м'ненне.м 
профессионала. несущего 
на своих плечах все Тяготы 
дефицитной лихорадки. 
В. П. Петлин, пачалышк 
областного управления
торговли, выразил мнение 
большинства своих коллег;

— В условиях нараста
ющего дефицита упорядо
чить торговлю товарами 
повышенного спроса будет 
еще сложнее — можно 
просто погрязнуть в деле
же, тем более что мы не 
знаем на сегодняшний день 
точно, сколько чего нам 
выделят. Можно посчи- 
тать только приблизитель
но, исходя из обещанных 
фондов, которые в послед
ние годы не полностью 
подкрепляются ресурсами. 
Мы сегодня объявим «пред
приятию, что оно, к приме
ру, получит в этом году 
тридцать холодильников 
«ЗИЛ», а нам пришлют

(Окончание на З-й стр.)

ВНИМАНИЕ:
«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»!
в  пятницу, 16 февраля, с 

17 до 19 часов редакция 
газеты «Красное ^намя» 
«проводит «прямую линию» 
с кандидатами в народные 
депутаты РСФСР по Том
скому лацяоналъно-терри- 
ториально.му округу № 77. 
Вы можете позвонить по 
следующим телефонам;

Добжинский Даниил Пав
лович, декан ТИСИ, — 
21-28-68.

Долматова Александра 
Алексеевна, зав. отделом 
Томской 'Г О С у д а р с т в е н н о Г ! 
селекционной станции ОПХ 
им. В. И. Сидоренко, 
21-44.60.

Дратковский Владимир 
Никитич, машнпист-ипструк - 
тор локомотивного депо."— 
21.27-68.

Колов Юрий Николаевич, 
доцент ТМИ, — 21-33-58.

Котиков Олег Александ
рович. старший пнженер- 
програм.мист объединения 
«Зонд», —• 21-18-85.

Попадейкин Ростислав 
Анатольевич, председатель 
облисполкома, — 21-37-05. 

Сергеев Николай Алек- 
начальник объе- 

«Сибграждан- 
21-26-80. 
Владимир Вик- 

ТГУ. ~

с а н д р о в и ч
динения
с т р о й » ,

ТвГярский
торович, доцент 
21-28.42.

Отчет о работе «прямой 
линии» будет опубликован 
в одном из ближайши.ч гю- 
мегюв газеты.
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•  ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ КАНДИДАТАМ И
Дошли секретари до ручки в н а р о д н ы е  д е п у т а т ы  РСФ СР

Не поняли бы нас комму
нисты области, промолчи мы 
в ответ на публикацию в 
газете «Красное знамя» ма
териалов январского плену
ма обкома партии. Тем 
более что партийный «луб 
стал объектом критики 
многих участников плену
ма. Например, академик 
Е. Д. Гольдберг, недоуме
вая по поводу работы се
кретарей райкомов партии 
в партийном клубе, по-то
варищески посоветовал им... 
выложить партийные биле
ты, что, по его мнению, бы
ло бы честнее, чем крити
ковать областное партий
ное руководство. Да, дошли 
секретари до ручки. Ладно, 
покритиковали бы рядовых 
коммунистой, секретарей 
парткомов, коллег своих, 
ну еще куда ни шло —гор
комовских работников, а 
вьппе... В общем, лопнуло 
терпение у Евгения Дани
ловича, он бы себе такой 
ереси никогда не позволил.

Удивляет, правда, тот 
факт, что Е. Д. Гольдберг 
никаких мер н е ' предложил 
в ответ -на критику парт- 
клубом ЦК КПСС. В этом 
случае, конечно, только

расстаться с партбилетами 
недостаточно, не правда 
ли? Хочется спросить Евге
ния Даниловича: а может
быть, из партии надо выхо
дить тем, кто навещивает 
ярлыки на клуб, поставив
ший главной задачей де
мократизацию КПСС, к то
му же ни разу не побывав 
на его собраниях?

Если в выступлении 
Е. Д. Гольдберга, так ска
зать, теоретически постав
лен вопрос о том, что не 
следует критиковать област
ную партийную организа
цию, то в последовавшей 
далее «связке»: Е. В. Дмит
риев — П. Г. Пронягин — 
мы получаем этому под- 
тверяадение. Стоило одному 
из товарищей по партии 
(Е. В. Дмитриеву) выска
зать свое мнение по ряду 
острейших на сегодняшний 
день вопросов, касающихся 
нарушения гласности в ос
вещении последних Плену
мов ЦК, келейного образо
вания бюро ЦК по РСФСР, 
повьппения зарплаты пар
тийным работникам и неце- 
лесообраэности участия В. И. 
Зоркальцева в предвыбор
ной борьбе, как П. Г. Про
нягин ринулся в бой.

Вступив в бой, П. Г. 
Цронягин извлекает «из ко
буры» оружие преступных 
сталинских времен. Он на
прямую связьгоает взгляды 
Е. В. Дмитриева по кон- 
кретньш вопросам политики 
с его способностью (вернее,- 
леспособностью)) осущест
влять профессиональную 
деятельность. Сколько тысяч 
людей, и талантливых лю
дей, по этому признаку 
уничтожено, попало в ла
геря, грузчики, дворники 
или уехало за границу. 
Сколько раз такой подход 
осужден, как в корне про
тиворечащий идее демокра
тического общества. А ору
жие вновь стреляет. Да 
полноте, Петр Георгиевич. 
Как же тогда быть с ре
волюционной перестройкой, 
с идеей правового государ
ства, с приоритетом о(йце- 
человеческих ценностей? 
Куда же вы нас хотите по
вести. призывая не говорить 
слова, а делать дело? Не
ужели вы всерьез считаете, 
что перенос принципов ор
ганизации производства с 
его жесткой трудовой и тех
нологической дисгршлшюй

на политическую жизнь 
способен продвинуть нас по 
пути демократизации?

Мы не случайно задаем 
эти вопросы. Через них мы 
хотим показать порочность 
принципа формирования 
партийных комитетов всех 
уровней, в том числе нашего 
областного. Массовое вве
дение в них руководителей 
предприятий неизбежно ве
дет к приоритету производ
ственных вопросов, перено
су принципов организации 
производства на партийную 
жизнь, уходу от острых во
просов политики. -Попра
вить дело можно в бли
жайшее время в ходе при
ближающейся отчетно-вы
борной кампании. Прямые 
выборы секретарей всех 
уровней необходимо допол
нить формированием парт
комов по принципу «снизу 
вверх». При этом партком 
предприятия формируется 
из секретарей цеховых ор
ганизаций: горком, обком— 
из секретарей первичных 
при минимуме освобожден- 
яого аппарата.

партии. Другие вопросы, 
связанные с отказом от 
производственно - террито
риального принципа строе
ния партии, переходом от 
принципа демократического 
централиз.ма к принципу 
демокрапиеского единства 
и т. д., мце требуют своего 
решения. Ставить и обсуж
дать их особо актуально в 
преддверии XXVIII съезда 
КПСС.

А. КОБЗЕВ,
О. ПОПОВ, 

члены Томского пар
тийного клуба.

Ясно, что это предложе
ние только начальный шаг 
по пути демократизации

От редакции. Мы допус
каем, что, оценивая работу 
партийного клуба и секре
тарей партийных комитетов 
в нем, ■ академик Е. Д. 
Гольдберг и начальник уп- 
*р(авления «Химстрой» 
п! Г. Пронягин не распола
гали достаточной информа
цией. Они высказали свою 
точку зрения, с которой мо
жно соглашаться или не 
соглашаться. Публикуя пи
сьмо А. Кобзева и О. По
пова, мы даем возможность 
выразить и иной взгляд на 
партийный клуб, но дума
ем, что и эта позиция мо
жет быть кем-то оспорена.

ПЕРЕСТРАИВАЯ ПАРТИЮ, НЕ ЗАБЫВАТЬ ЛЕНИНА
Обсуждение на февраль

ском пленуме Томского об
кома КПСС вопроса о со
зыве очередной областной 
партийной конференции вы
лилось в широкую дис
куссию по проблемам пере
стройки партии. Дискуссия 
отразила необходимость не
отложного решения этих 
проблем. И вместе с тем 
выявила небрежное отно
шение некоторых товарищей 
к ленинскому наследию.

Сошлюсь только на один
пример (былкь и другие). 
Так. А. В. Кобзев предло-
m'.ih включить в постановле
ние пленума в качестве 
большого достижения демо
кратии появление в на
шей партии так называемой 
«де.мократической платфор
мы». по существу уже ор
ганизационно оформленной 
фракции со своей програм
мой и тактикой. Можно ли 
считать это достижением в 
условиях сложной обста
новки в, стране, когда особо 
остро необходимо единство 
партии? Выдвигая свое

предложение, А. В. Кобзев 
сослался на В. И. Ленина, 
заявив, что в 1917 году 
В. II. Ленин допускал фрак
ции в партии, а в 1921-м 
пришел к их отрицанию. 
При этом А. В. Кобзев 
многозначительно спросил 
у присутствующих: какого
Ленина они предпочитают? 
На это можно ответить, 
что мы всегда за Ленина, 
творчески развивавшего ре
волюционное учение в за
висимости от конкретных 
исторических условий.

Непонятно, на каком ос
новании А. В. Кобзев счи
тает, что в 1917-м В. И. 
Ленин допускал фракции? 
Факты истории партии оп
ровергают это. В. И. Липш 
утверждал, что фракцион
ность в партии я а р ^ а е т  ее 
единство, целеуЬтремлен- 
ность и боеспособность. 
Вместе с тем он не исклю
чал. а поощрял свободную 
критику и дискуссии в пар
тии в рамках единства це
ли и единства действий.

Что касается сущности 
так называемой «демокра
тической платформы», 
представленной в Томске 
партийным клубом, то зна
комство с ее программой и 
тактикой приводит к выво
ду, что, наряду с некоторы
ми правильными критиче
скими замечаниями в адрес 
партии и ее руководства, в 
них мало подлинной демо
кратии и много положений, 
щротиворечаш;их борьбе за 
социализл!, отрицающих ле
нинизм, в значительной ме
ре заимствованных у мень
шевиков. Например, прини
жение роли рабочего клас
са и партии, отрыв демокра
тии от централизма. По это
му поводу хорошо сказал 
Л. Оников в дискуссии о
путях обновления партии: 
«Тот, кто видит демокра
тию без централизма, тот 
по сути за анархию, тот, кто 
проводит централизм без 
демократии, может прийти к 
обстановке 1937 года. Ис
кусство здесь в гибком диа

лектическом сочетании двух 
начал» («Правда», 4 февра
ля). К программным поло
жениям «демократической 
платформы» относится без
брежный политический плю
рализм, который в соедине
нии с отказом от классовых 
позиций открывает возмож
ность развития чуждых для 
нас явлений, таких, как на
ционализм, шовинизм, фа
шизм и т. п., возникновения 
враждебных народу партий 
и организаций.

Важно, чтобы коммуни
сты узнали о взглядах и 
деятельности нобоя|вл€шюй 
аппозиции с тем, чтобы су
дить о допустимости ее пре; 
бывания в коммунистиче
ской партии. Важно, чтобы 
каждый, причисляющий се
бя к данной оппозиции, не 
поддаваясь новомодной кон
цепции и , кажущейся «ре
волюционности», глубоко 
продумал бы и понял сущ
ность ее установок: к  чему 
они в конечном счете зо

вут? Отвечают ли интересам 
народа?

В заключение хочется 
сказать участникам «демо
кратической платформы»: 
вместо того, чтобы созда
вать фракции, провоци^- 
вать раскол партии и тем 
самьпн усугублять трудности 
в стране, не лучше ли сов
местно со всей партией, 
выступившей инициатором 
обновления общества, к че
му (хочется верить) стреми
тесь и вы, используя глас
ность. критику и другие 
уже созданные условия де
мократии, направлять свою 
энергию и волю на борьбу 
против бюрократизма и дру
гих негативных явлений в 
партии и стране, поднимать 
роль Советов, способство
вать улучшению матери
альной обеспеченности на
рода и его культуры, бы
стрейшему решению задач 
перестройки, построению 
гуманного социализма!

О. ТУГОЛМИНА, 
кандидат исторических 
наук, ветеран труда.

Новая продукция завода
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ФОТОРЕПОРТАЖ
. Для внедрения процрессивиьк технологий в металло

обрабатывающей промышленности требуется и новый 
режущий инстр^ент. На Томском заводе режущих ин
струментов создали и пустили на серийный поток раз
личные сверла и фрезы, оснащенные твердосплавными 
многогранньши неперетачйваемыми пластинами.

Новый инструмеит выгодно отличается от традицион
ного своей производительностью. Она выше в два—че
тыре раза. Вместо заточки сверл или фрез достаточно 
сменить ретсущие пластины, закрепленные с помощью 
винтов. И инструмент снова готов к работе. Замена пла
стин может быть многократной. Это значительно сокра
щает BipcMH подготовки инструмента к работе. Применяя 
пластины с износостойким покрытием, можно, увеличить 
скорость резания металла.

Для выпуска новых инструментов на заводе создан 
мощный производственно - технический комплекс, где 
установлены новейшие современные станки с усгройства- 
ми ЧПУ типа «обрабатьшающий центр» импортного и 
отечественного производства. Только в этом году коллек
тив собирается изготовить 25 тысяч различных сверл и 
фрез на 6 миллионов рублей.

В. АНГАРИН.
НА СНИМКАХ: новые режущие инструменты; в кон

структорском бюро (слева направо) инженер-конструк- 
гар В. В. Гапонова, начальник КБ режущего инструмен
та Н. В. Коробейников и начальник производственно-тех
нического комплекса Б. Я. Вологдин; операторы стан
ков с устройствами ЧПУ (слева направо) И- И. Шара
футдинов, А. Г. Шурмнн н В. П. Устинов; гслесарь-сбор- 
щнк В. П. Бочаров.

Фото автора.
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Б А ЛЛО ТИ РУЮ ТСЯ
По Томскому национально- 

территорнальному 
избирательно»^ округу

НЕФЕДОВА Людмила 
Павловна — заместитель 
генерального директора объ
единения «Томскоблжилком-

ДОБЖИНСКИИ Давяил 
Павлович — декан механи
ческого факультета Томско
го инженерно - строитель
ного института.

ДОЛМАТОВА Александ
ра Алексеевна — заведую
щая отделом Томской госу- 
дарствеяяой сельскохозяй
ственной опытной станции.

ДРАТКОВСКИИ Влади
мир Никитич — машинист- 
инструктор локомотивного 
депо Томского железнодо
рожного узла.

КОЛОВ Юрий Николае
вич — доцент кафедры по
литэкономии Томского ме
дицинского института.

КОТИКОВ Олег Алек
сандрович — старший ин
женер - программист меж
дународного научно - произ
водственного объединения 
«Зонд».

хоз».
ПИНЧУК Сергей Семено

вич — председатель прав
ления Томской областной 
организации Всероссийского 
общества инвалидов.

ПОНКРАТОВА Галина 
Александровна — первый 
секретарь Кировского рай
кома КПСС.

ПОХОЛКОВ Юрий Пет
рович — проректор Томско
го политехнического инсти
тута.

РОДИОНОВ Сергей Алек
сандрович — начальник кур
са военно - медицинского 
факультета ТМИ.

ШЕПЕЛЬ Олег Михайло
вич — старший научный со
трудник Института физики 
прочности и материаловеде
ния СО АН СССР.

КОШЕЛЬ Петр Петрович
— директор совхоза «Том
ский» Томского района.

ПЕТРОВ Михаил Инно
кентьевич — главный врач 
Томской областной психиат
рической больницы.

ПОМОРОВ Александр
Адрианович — секретарь 
Томского обкома КПСС.

ПОРТНОВ Владимир
Емельянович , — генераль
ный директор объединения 
«Межениновское» Томского 
района.

СЛОНКОВА Алла Викто
ровна — директор средней 
школы № 7 г. Томска.

КРИВОШЕЕВ Григорий 
Федотович — заместитель 
начальника Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
СССР.

КУЗНЕЦОВ Игорь Нико
лаевич — преподаватель 
Томского высшего военного 
Командного училища связи.

МАЛЬЦЕВ Борне Алек
сеевич — начальник объеди
нения «Томскстрой».

МИХАИЛОВ Георгий Его
рович — председатель прав
ления Томского облпотреб
союза.

ПОПАДЕИКИН Ростис
лав Анатольевич — предсе
датель Томского облиспол
кома.

СЕРГЕЕВ Николай Алек
сандрович — начальник объ
единения «Си^раждан- 
строй».

ТИРСКИИ Владнвпф 
Викторович — доцент юри
дического факультета Том
ского государственного уни
верситета.

По Кщювскому террито
риальному избирательному 

округу ЛА 696
ГРИШАЕВ Юрий Ияно- 

кентьевнч — заместитель 
редактора газеты «Красное 
знамя».

ЗАХАРКОВ Сергей Вла
димирович — секретарь об
кома ВЛКСМ.

КОБЗЕВ Анатолий Ва
сильевич — з£юедую1ций 
кафедрой, секретарь парт
кома ТИАСУРа.

МИРОНЕР Владимир Ми
хайлович — заместитель на
чальника УВД Томского 
облисполкома.

ЯРЦЕВ Геннадий Ивано
вич — председатель Совет
ского районного народного 
суда.

По Октябрьскому терри
ториальному избирательно- 

»iy округу № 697
ГАЛЬВАС Юрий Оскаро

вич — генеральный дирек
тор объединения ГПЗ-5.

КРАСНОВ Юрий Ивано
вич — инженер - програм
мист «Сибхимкомбината».

По Асиновскому террнто- 
рнальноя1у избирательноя1у‘ 

округу № 699
АРТЕМОВ Петр Афанась

евич — директор совхоза 
«Комсомолец» Асиновского 
района.

БУРДАВИЦИН Николай 
Васильевич — заместитель 
директора Асиновского ле
сопромышленного комбина
та.

ЗОРКАЛЬЦЁВ Виктор 
Ильич — первый секретарь 
Томского обкома КПСС.

КУЛАКОВ Виталий Ни
колаевич — экономист тре
ста «Проммеханомонтаж».

ПРОНЯГИН Петр Геор
гиевич — начальник управ
ления «Химстрой».

СИМУТКИН Алексей 
Александрович — начальник 
МСУ-48 треста «Проммеха- 
номонтаж».

ЧЕМЕРИС Анатолий Фе
дорович — начальник СМУ-7 
управления «Химстрой».

ШАШЕВ Владимир Ва
лерьянович — начальник от
дела, Томского приборного 
завода.

По Ленинскому террито
риальному нзбнрательно- 

»iy округу № 698
БЕЛОЗЕРОВ Владимир 

Федорович — прокурор 
г. 'Томска.

БУРЦЕВ Иван Григорье
вич — генеральный дирек
тор объединения «Томскав- 
тотранс».

ВЕДЕРНИКОВ Николай 
Трофимович — заведующий 
кафедрой нримнналистики 
Томского государственного 
университета.

ВИНТЕР Александр Ковд-
ратьевнч — директор совхо
за им. 50-летия СССР Том
ского района.

По Колпашевскому терри
ториальному избиратель

ному округу № 700
БЕСПАЛЬКО Алексей 

Алексеевич — директор 
Картасокского лесопромыш- 
ленно1го комбината.

БУРНЯШОВ Анатолий 
Дмитриевич — военнослу
жащий.

ЖУКОВ Георгий Семено
вич — первый секретарь 
Колпашевското горкомв 
КПСС.

ЗАТВОРНИЦКИИ Алек
сандр Аркадьевич — началь
ник районной горно-техниче
ской инопекции.

СМИРНОВ Сергей Нико
лаевич — первый секретарь 
Картасокского райкома 
ВЛКСМ.

ЯКОВЕНКО Юрий Ми
хайлович — командир вер
толета Отрежевского авиа- 
предприятия.

По Кожевниковскому тер
риториальному избиратель

ному округу № 701
ЕГОРОВ Владимир Нико

лаевич — первый замести
тель председателя агропро- 
мышлеяного объединения 
Томской области.

МАСАЛЫКИН Алексей 
Павлович — первый секре
тарь Шегарского райкома 
КПСС.

ТРОПИК Виталий Алек
сандрович — генеральный 
директор объединения
« Томскоблжия комхоз ».

ЭКОЛОГИЯ и ТЕХНОЛОГИЯ: СПОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ОСТАНОВИТЬ ПРОГРЕСС НЕЛЬЗЯ
На страницах «Красного 

знамени» продолжается по
лемика на тему «Нефтехим 
и природа». Некоторые ав
торы (в частности, В. Се- 
люк в статье «Правда о 
ТНХК» от 6 сентября 1989 
года) ставят вопрос о недо
пустимости наращивания 
мощностей ТНХК. Оправда
на ли такая постановка во
проса? Мы решили выска
зать свое мнение об этом, 
тем более что химический 
факультет связан с Нефте- 
химом с первых дней его 
существования.

Строительство в Томске 
ТНХК было вызвано острей
шей необходимостью широ
кой химизации нашего на
родного хозяйства, наращи
вания мощностей по выпуску 
полимерной продукции, без 
которой попросту немыслим 
ныне научно - технический 
прогресс. Не секрет, что на
ша страна существенно от
стает по этим показателям 
от большинств|а развитых 
стран, отсутствие необходи
мых полимерных продуктов 
сдерживает развитие маши» 
ностроения, самолетострое
ния, автомобилестроения, 
производство товаров народ
ного потребления и других 
важных отраслей промыш
ленности. В настоящее вре
мя народное хозяйство на
шей страны остро нуждается 
во внедрении полимеров. До
статочно сказать, что произ
водство автомобилей во мно
гих странах почти полно
стью переводится на поли
мерные материалы. Мы су
щественно отстали по’ вьшу- 
ску мебели из них. Решение 
задач оздоровления эконо
мики нашей страны немыс
лимо без развития полимер
ной химии и широкого ис
пользования ее материалов 
в народном хозяйстве.

' Оправдано ли наращива
нием мощностей ТНХК в Том
ске с этой точки зрения? Бе
зусловно, да. Строительст
во ТНХК дало мощный тол
чок для всестороннего раз
вития самого г. Томска, пе

рехода его в разряд круп
ных промышленных городов. 
В значительной степени бла
годаря появлению ТНХК на
чалось широкое строитель
ство и благоз^тройство го
рода.

ТНХК призван играть и 
большую положительную 
экологическую роль, так как 
очистные сооружения ТНХК 
уже обезвреживают значи
тельное количество город
ских стоков.

Но главное, ТНХК — ги
гант большой химии, даёт 
ценнейшую необходимую на
родному хозяйству химиче
скую продукцию. Это поли
пропилен — материал для 
труб, так необходимых для 
различных областей промы
шленности, являющийся ос
новой для изготовления де
талей автомобилей, широко 
используемый в машино
строении. Это самое крупное 
в мире производство метано
ла, одного из основных про
дуктов химической индуст
рии, сырья для производст
ва пластмасс. Это формалин 
и продукты на его основе— 
необходимые технологичес
кие цепочки в данном про
цессе. В текущем году дол
жен быть пущен четвертый 
комплекс — база для ши
рокого развития полимерной 
химии на основе этилена и 
пропилена .В продукции на
шего ТНХК остро нуждают
ся многие отрасли народного 
хозяйства и промышленно
сти. Встает вопрос: возмож
на ли остановка в строитель
стве комбината, в его росте 
и развитии? Огает представ
ляется однозначным: остано
вить прогресс нельзя. Ведь 
не можем же мы прекратить 
выпуск автомашин или са
молетов, работа которых не
возможна без продуктов хи
мической промышленности, 
в том числе пластмасс, бен
зинов.

Однако большая химия не
сет в себе потенциальную 
возможность значительного 
загрязнения окружающей 
среды, особенно если низка 
культй>а производства, если

не налажен контроль, стро
гий анализ вредных загряз
нений всех технологических 
стоков и газовых выбросав. 
Для того, чтобы максималь
но снизить возможность за
грязнений окружающей сре
ды, необходимо ставить на 
высокий уровень химико
аналитический контроль 
производственного процесса 
на стадии выбросов отходов, 
налаживать безотходную тех
нологию и, что осо1бвнно ва
жно, поднимать экологи
ческую' культуру производ
ства, ответственность адми
нистрации, инженерно - тех
нических работников и об
служивающего персонала хи
мического оборудования, ус
тановок и очистных соору
жений.

Решать задачи окружаю
щей среды, добиваться эко
логической чистоты произ
водственных процессов, в ча
стности, ТНХК, необходимо 
не путем отказа от требова
ний и нужд научно-техниче
ского прогресса, возврата к 
пещерным методам жизне
обеспечения человечества, а 
через посредство совершен
ствования производственных 
процессов, создания замкну
тых безотходных технологий, 
снижения неизбежных про
мышленных и транспортных 
выбросов в окружающую 
среду д6 уровня, не причи-» 
няющего ей и человеку вре
да.

Мы, как специалисты-хи
мики, считаем, что на ТНХК 
может быть организован за
мкнутый технологический 
цикл с использованием сто
ков д л я . нужд производства 
и максимальным снижением 
выбросов в воздушную сре
ду. Примеры таких замк
нутых циклов имеются в 
развитых странах.

Л, КУРИНА, 
профессор кафедры фи
зической химии Try, 
доктор химических наук;

Б. МАРЬЯНОВ, 
заведующий кафедрой 
аналитической химии 
ТГУ, доктор химических 

наук.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

BMecTiO них «Бирюсуг» и в 
меньшем количестве — как 
тогда? Я считаю, что все 
должно быть в свободной 
продаже, но ш д строжай
шим контролем рабочих 
контролеров. А при той си
стеме, которую вы предла
гаете, будут хаос и нераз
бериха. Порядок будет то
гда, когда каждый займет
ся своим делом: сапожник 
шьет сапоги, а пирожник 
печет пироги.

Владимир Павлович вы
сказал упрек в адрес обл
исполкома и горисполкома, 
принимающих некоторые 
решения по вопросам тор
гового обслуживания, не 
посоветовавшись с профес
сионалами.

—  У нас сейчас скопи
лось большое количество 

* стирального порошка, — 
сказал он, — и на складах 
магазинов, и на базах. Я 
предлагал провести с 15 
декабря по январь экспе
римент — пустить его в 
свободную продажу, не по 
талонам. Если бы снова 
поднялась волна ажиотаж
ной скупки, с начала янва
ря мы успели бы снова 
ввести талоны. Но мое 
мнение не згчли, и что тор
говля будет делать весной, 
когда начнут подмокать 
склады с этими уже ги
гантскими запасами, — те
перь никому не интересно.

Пример с порошками я 
привожу не случайно. Он 
свидетельствует о многом: 
об умении торговли и тех, 
кто за нее отвечает в ис
полкомах 1Советов народ
ных депутатов, вовремя 
улавливать сг^ацию  и 
влиять на нее профессио
нально и оперативно. (В 
данном случае торговлю 
можно упрекнуть в том, 
что она слишком робко от
стаивает свое мнение).

А ситуацию с порошка
ми все-таки поизучать сле
довало! Как возможность 

/ использования маневра,
I, опыта владеть подобной 

обстановкой на будущее. 
(Перечень дефицитных то̂  
варов ведь расширяется!). 
И, видимо, торговля о ма
невре думает не в одиноч- 
ку. Недавно на встрече с 
журналистами в редакции 
ожретарь обкома партии 
М. С. Козырев тоже не 
обошел проблемы со сти
ральными порошками. Но 
удивил один момент. «Мо
жно было, конечно, — 
сказал Михаил Степанович, 

попробовать поторговать 
порошком без талонов, но 
мы..не знаем, какая с ним 
обстановка в соседних об
ластях...». Но разве это

серьезная причина? Доста
точно сесть за телефон и 
в течение часа можно уз
нать обстановку не только 
в соседних областях, но и 
во всей республике. И 
есть ному этим заняться: 
в облисполкоме еще ле
том создан соециальный 
отдел с весьма внуши
тельным названием — от
дел коордшгации, оператив
ного руководства торгов
лей и платными услугами. 
К сожалению, специали
сты этого отдела (а здесь 
есть даже такие должно
сти, как ведущий специа
лист) вынуждены больше 
заниматься текучкой вме
сто того, чтобы «делать _ 
политику»: торговлю-то те
перь все чаще назьшают 
сферой политической.

Но вернемся к нашему 
совещанию. С предложен
ным В. П. Петлиным ва
риантом — свободной про
дажей ^  никто не согла
сился. «Отдайте нам все, 
что нам причитается, и мы 
все разделим сами», — 
категорично потребовали 
представители! (профсоюза.
А городскому торговому 
отделу предложили соста
вить график распределения 
товаров по обкомам проф
союзов.

Большие споры вызвали 
предложенные горисполко
мом 20 процентов от всего 
объема товаров на свобод
ную продажу. Ответствен
ный секретарь клуба пот
ребителей Л. А. й-оробки- 
на предложила совсем ис
ключить вариант частич
ной свободной продажи, а 
эти 20 процентов отдать 
под сдачу вторсырья, что
бы как можно сильнее 
стимулировая!ь/ 1Сдатчикой,; 
а в обмен на сырье полу
чать от западных фирм те 
же товары народного пот
ребления. Но ее предложе
ние тоже поддержали 
только частично, отстегнув 
из этого десять процентов 
дополнительно к опреде
ленным пятидесяти н а ' тор
говлю через втро^оюэ(ные 
организации.

Хорошая реплика дро- 
звучала здесь во время об
мена мненияаш. Начальник 
«Томсклесурса» Ю. А. 
Гришаев не то в шутку, не 
то всерьез предложил: «А
тем предприятиям, кото
рые могут, но не хотят за
ниматься выщуском това-. 
ров народного потребления, 
вообще ничего давать не на
до!». «Особенно тем, кто уже 
•десять лет никак стиральную 
м̂ 1шину «Малютка» доде
лать не может. Им-то уж 
точно стиральные машины 
давать не надо», — под

держал его кто-то из пред
ставителей торговли. Мера, 
конечно, щ>айняя, но, кто 
знает, может, в скором 
времени к  ней придется 
прибегнуть, пока не дейст
вуют экономические стиму
лы заниматься производст
вом товаров.

Казалось, не установи 
регламент, совещание мо
жет длиться бесконечно. 
Не припомню, чтобы так 
заинтересованно и страст
но вели разговор о том, 
как увеличить выпуск то
варов на наших предприя
тиях...

К упорядоченному рас
пределению определили 
семь наименований това
ров: холодильники (кроме 
малогабарнтаых)), моро
зильные камеры, стираль
ные и швейные машины, 
телевизоры, пылесосы, са
поги женские и мужские 
импортного щроизводства). 
(Не исключено, что со вре
менем ассортимент рас
ширится — горисполком 
■предложил отработать «тех
нологию» раодределения 
пока на этих товарах).

А теперь самое интерес
но^, о чем я говорила вна
чале. Какие фонды выде
лены в нынешнем году на 
областной центр. Холодиль
ников — 5 тысяч 179
штук, морозильников—7U2, 
стиральных машин—8 ты
сяч 81U, швейных машин—
1 тысяча 426, телевизоров 
—15 тысяч 7а0, пылесосов 
—7 тысяч 690. Но имейте 
в виду, что это при усло
вии, что поставщики вы
полнят свои обязательства 
и все товары будут соот
ветствовать качеству. А те
перь разделите эти цифры 
на 500 тысяч жителей. 
Тот самый случай, когда 
подсчитали — прослези
лись...

Эти цифры проэвуча.1и 
на исполкоме городского 
Совета народных депутатов 
(пятом по счету за два по
следних месяца совещаний 
по этому вопросу), где 
уже горторготдел вьшес 
свои предложения на суд 
членов исполкома и при
глашенных п|редста1ВШ'елей 
торговли и организаций по 
распределению дефицитных 
товаров, а именно: 50 про
центов от каждой посту
пившей партии товаров (из 
указанного ассортимента) 
продавать через профкомы 
предприятий и организа
ций, 15 процентов — ин
валидам и участникам вой
ны, другим категориям 
граждан, имеющим льготы, 
одиноким и престарелым, 
25 процентов — для заку
па продтоваров от населе

ния, сбора вторсырья, пун
ктов проката, для пр1аведе- 
ния денежнотвещевой лоте
реи, для замены при нали
чии дефектов и 10 про
центов—в свободную прода
жу.

И снова'  совещание дли
лось два часа. И снова 
прозвучали противополож
ные точки зрения, многие 
из них были высказаны на 
совещании в облисполкоме 
и уже приводились выше. 
Вот как емко, охарактери
зовал происходящее на нем 
(Председатель (горисполкома 
Б. А. Ковригин: «Прини
мая это решение, мы по 
сути снимаем с себя ответ
ственность и перекладыва
ем ее на плечи трудовых 
коллективов. К тому же
подталкиваем к злоупот
реблению еще и огромную 
армию профессиональных 
работников наших профсо
юзов». И высказался про
тив предложенного проекта 
решения. Мнение председа
теля — оставить все в 
свободной продаже, но при 
строжайшем контроле — 
поддержали и .другие чле
ны исполкома. Словом, 
мнения разделились и на 
этот раз. Прозвучало пред
ложение провести рефе
рендум или анкетирова
ние горожан. Но не затя
нется ли на годы выявле
ние общественного мнения 
по этому вопросу, как слу
чилось с выявлением мне
ния большинства по винно- 
водочной проблеме? И что, 
со^твея1но, |Щ>едлагаты 
для обсуждения жителям 
города: сам принцип рас
пределения никому не ясен 
— в любом из предлагае
мых вариантов есть свои 
плюсы и минусы. Более 
того, наблюдая за проис
ходящим, приходишь к 
выводу: чем детальнее
пытались рассмотреть ме
ханизм распределения, те.м 
больше появилось новых 
проблем и вопросов. И, 
оказалось, что это ощуще
ние возникало у многих.

Итак, принятие решения 
отложено. Ду1маю, отчасти 
еще и из-за того, что при
шло время всерьез думать 
о последствиях принимае
мых решений. Сошлись на 

том, что нужно еще раз 
посоветоваться с трудовы
ми коллективами, общест- 
веян|>1ми организациями.

Действительно, трудно 
делить то, чего слишком 
мало. На этот раз утешало 
одно: вторым вопросом на 
исполкоме городского Со
вета стоял вопрос о вьту- 
ске товаров народного по
требления в нашей обла
сти...

Т, КОНДРАЦКАЯ.

Как живешь, ПТУ!

Развивается материальная 
база у филиала Молчанов- 
ского СПТУ-35, образован
ного при Чулымско;п лес
промхозе. В распоряжении 
учащихся два автомобиля, 
а1регг!тная лесозаготови
тельная техника н теплый 
учебно г лабораторный кор
пус в гараже ЛПХ.

Ребята из поселков обес
печены хорошим общежи
тием. Нет претензий и у 
мастеров, и преподавателей 
в отношении своего соц
культбыта. И  большую по
мощь здесь оказывает лес
промхоз, по чьей инициати
ве открыт филиал.

НА СНИМКЕ: препода
ватель спецдисцнплии, вы
пускник Новосибирского 
сельхозинститута Павел 
Владимирович Городецкий и 
мастер производственного 
обучения, направленный 
леспромхозом, Николай Ва
сильевич Игнатов готовятся 
к занятиям.

Фото
в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

ЛИЦОМ к лицу...

с ГРАБИТЕЛЯМИ
Рабочий базы горплодовощторга, ранее судимый 

В. А. Солдатов и тунеядствующая 3. В. Полухина, вы
пив, вьынли на улицу с целью раздобыть денег или 
спиртного. Заметив у гражданина П. в рулах хозяйст
венную сумку, грабители вырвали ее и скрылись. До
быча оказалась необычайно богатой — 7.700 рублей. 
Солдатов спрятал боль'лз'ю честь награбленного в квар
тире, рассовал по карманам на «мелкие расходы» око
ло тысячи рублей и снова отправился за спиртньпя. , 
Вскоре грабитель был опознан потерпевшим и задер
жан подоспевшими работниками милиции. Похищенная 
сумма полностью возвращена владельцу.

Солдатов и Полухина осуждены Октябрьским район
ным народным судом г. Томска к 3 годам шести меся
цам лишения свободы с конфискацией имущества. Оба 
будут подвергнуты принудительному лечению от алко
голизма.

* * *
Побеги из ЛТП, как правило, чреваты опасными 

последствиями. Так и случилось после того, как,^пре- 
рвав курс лечения, О. В. Козлов вернулся к привычной 
разгульной жизни. Предварительно сговорившись, Коз
лов совместно с Плющенко и Зайцевым остановили ав
томашину ГАЗ-24 под управлением водителя А. Приме
нив насилие, отобрали 30 рублей и часы. В ту же ночь 
грабители остановили автомобиль «Москвич» и тем же 
способом отобрали 10 рублей у водителя Д.

Приговором Советского районного суда О. В. Коз
лов осужден по статье 146, ч. 2, по пунктам «а» и «б»' 
УК РСФОР к 7 годам лишения свободы с конфискаци
ей имущества... К длительным срокам лишения сво
боды осуждены Плющенко и Зайцев.

СО СПЕКУЛЯНТАМИ
Тунеядствующий А. А. Егай проживал в общежитии 

ТМИ по улице Котовского, 15. Хранил наркотическое 
вещество марихуану. Кроме того, приобрел в Ташкенте 
косметические наборы и францзщские духи, спекули
ровал ими в Томске, получая наживу в особо крупных 
размерах.

Кировский районный суд по совокупности назначил 
Егаю 6 лет лишения свободы с конфискацией имуще-

* и *
Ранее судимые 22-летний Игорь Петров и Сергей 

Марков решили поискать легкого заработка. Скупив в 
магазинах Новосибирской области по 20 бутылок вод
ки, стали перепродавать ее по завьыпенной цене в Кар- 
гаске. Были пойманы милицией, изобличены и преда
ны суду. Оба спекулянта лишены свободы. Имущество 
их конфисковано.

С ВОРОМ-РЕЦИДИВИСТОМ
в. Григорьев, ран§е неоднократно судимый, времен

но работал в стройбригаде кооператива «Монолит» сов
хоза «Вершининсний» Томского района. Жил в селе 
Вершинине. Ночью он проник в столовую совхоза и по
хитил зимнюю шапку из меха лисы, 20 пачек сти
рального порюшка «Лотос», 80 пачек хозяйственного 
мыла, магнитофон «Маяк» и другое имущество. Затем 
в пьяном виде совершил кражи из совхозной конторы, 
помещения больницы в Лоскутове.

Приговор Томского районного суда — 4 года лише
ния свободы особого режима. На основаяин статьи 24 
УК РОФСР Григорьев признан особо опасным рециди
вистом. В колонии будет проходить курс принудитель
ного лечения от алкоголизма.

ющего талантом исследова
теля, руководителя, отмеча
ют главную черту своего 
учителя — независимость 
мышления.

— За почти двадцать 
лет совместной работы, — 
поделился своим мнением 
доцент В. И. Данилов, — 
я убедился, что у Зуева 
практически по любому во
просу именно своя, хо
рошо п1родуманная точка 
зрения. Она может совпа
дать или не совпадать с 
коллективным или обще
принятым мнением, она 
может изменяться в соот
ветствии с условиями, но 
она есть и, как я заметил, 
в подавляющем большинст
ве cJtynaeB оказывается

Слово об учителе

Главное -  независимость мышления
Только бесстрастный ка

лендарь может обращать 
внимание человека на его 
возраст, поскольку внутри 
нас даже , с приходом юби
лейной даты ничего не про
исходит. Наступление даже 
этого ответственного дня 
не может нарушить ритм 
бытия, спос<&юсти тво
рить, доводить до конца 
задуманное Л. Б. Зуев, 
заведующий отделом Инсти
тута физики прочности и 
материаловедения СО АН 
СССР, имеет заслуженный 
авторитет не только в на
шем городе. Высокий ин
теллект ученого с большой 
душевной щедростью, его 
живой ум, деловые качест
ва, неуемная энергия и 
высокий |црофеосиояализ1м, 
как магнит, притягивают 
людей.

Лев Борисович — лау
реат премии АН СССР. 
Благода|ря ему кафедра 
физики Сибирского метал
лургического института, ко
торой он руководил 15 лет, 
стала одним из ведущих 
центров страны в изучении 
механизмов пластической 
деформации в условиях 
внешних йнфгетических

А я думаю так..

воздействий. И сейчас воз
главляемый Л. Б. Зуевым 
отдел физики прочности и 
износостойкости занимает 
передовые позиции в на
учном мире металлофизи- 
ков. Подтверждшие тому 
— высокая оценка выступ
ления Л. Б. Зуева на 12-м 

, Международном кристалло
графическом конгрессе. 
Лет пять-шесть назад бы
ло даже крамольным ду
мать, что процесс пласти
ческой |Деформа)ции может 
носить в твердых телах 
волновой характер. А те
перь эти концепции, раз- 
•В1иваемые в Институте фи
зики прочности и материа
ловедения под руководст
вом академика В. Е. Па
нина, ■становятся почти 
класснческйми.

Манеру профессора Зуе
ва как лектора отличают 
простота речи, ясность, ув
леченность явложеиия. Но 
не нужно думать, что пе
ред нами типичный порт
рет «научного сухаря». Лев 
Борисович глубоко разби
рается в современной ли
тературе, тонкий знаток и 
ценитель театра. Ученики 
профессора знают его как 
сложного человека, облада-

верной. Причем эта точка 
зрения можеи оспариваться 
любым сотрудником отдела, 
коллегой ли по научной ра
боте, студентом ли или 
просто случайным знако
мым.

Наверное, эти качества и 
вызывают отклик в душе 
окружающих. Молодые 

.сотрудники (да и не очень 
молодые) тянутся к Льву 
Борисовичу. Известно не
мало случаев, когда при
шедшие в коллектив люди 
десятками лет остаются в 
не.м чужаками. Здесь не 
так. В 1984 году Зуев 
пришел в ИФПМ, но уже 
давно трудно представить 
наш отдел, да и весь ин
ститут без него.

Л. Б. Зуевым подготов
лены 13 кандидатов физи- 
ко^тматематических наук, 
10 доцентов, опубликовано 
свыше 250 печатных ра
бот. Две монографии в этом 
году выйдут в издательстве 
«Наука».

В. ГРОМОВ,
докторант ИФПМ СО 

АН СССР.
НА СНИМКЕ: Л. Б.

Зуев со своими коллегами.
Фото А. Семенова.

Своими не считают
прочитав статью пред

седателя Томского облсов- 
профа Н. Сперанской «По
мочь учителю» за 7 декаб
ря 1989 года, можем ска
зать, что явления, отмечен
ные' в статье, наблюдаются 
и у нас, в поселке Саров- 
ка Колпашевского района. 
До 1988 года леспромхоз 
отпускал дрова школе и 
детсаду по той же цене, 
что и своим рабочим, то 
есть по 70 копеек за один 
метр кубический. В кол
лективном доготоре на 
1989 год записано, что я 
детсаду, и школе дрова 
отпускаться уже будут по 
5 рублей. Проект коллек
тивного договора, навер
ное, готешили злые люди, 
не думающие о детях и 
школе. А люди, которые 
проголосовали за этот до
говор, не вшшли, не изучи
ли глубоко этот документ. 
Так что планы. детсада и 
школы купить детям игру
шки, технические средства 
обучения, музыкальные

инструменты и спортивный 
инвентарь оказались невы
полнимыми.

Члены трудового коллек
тива заявляют, что они пе
решли на самофинансиро
вание и им очень нужны 
эти 4 тысячи рублей, ко
торые они получают от 
детсада и школы.

Когда между школой и 
леспромхозом заключался 
очередной договор на 1990 
год о взаимоотношениях 
школы и шефов, то специ
альная комиссия из работ
ников бухгалтерии тща
тельно проверила и вы
бросила слова «оказать 
бесплатную помощь» и за
менила на «продать». От
дел кадров тщательно сле
дит, чтобы в списки на по
купку мяса с подсобного 
хозяйства случайно не за
тесались работник детсада 
или работники школы. Их 
фамилии вычеришвает ■ и 
профком при распределении 
дефицитных тряпок. Осно

ванием для того, чтобы ра
ботники детсада или шко
лы не смогли купить что- 
нибудь в орсе леспромхоза, 
является разнарядка Том
ского областного управле
ния топливной промышлен
ности.

Нам постоянно напоми
нают, что. орс в поселке 
создан только для 260 ра
ботников леспромхоза. В 
поселке у нас проживает 
более 1.100 человек. Здесь 
живут и работники клуба, 
библиотеки, комбината, 
■почты, стройучастка, сель
совета. В какую торгу
ющую организацию обра
щаться нам всем, кто не 
работает в леспромхозе?

Обращаемся в райцентр, 
нам отвечают, что мы де
ревенские и обеспечиваться 
должны у себя. А у  себя 
своими не считают.

По поручению собра
ния нелеспромхозов. 

скнх работников 
Л. ЧУЧУЛИНА.

О чем болит душа

При п л ы л и ?
я  не знаю, что больше 

меня заставило сесть за 
бумагу и псделйться свои
ми размышлениями о со
стоянии эстетического вос
питания в сегодняшней 
школе: чувство ли радо
сти за то, что за прошед
шие два-три года у нас, 
в школах Томского рай
она, сделан значительный 
рывок в . плане развития 
изобразительного искусст
ва (если три года назад 
только в 4 школах района 
всерьез занимались про
блемами ИЗО, то на се
годняшний день свыше 15 
школ работает в этом на
правлении), или же чувст
во гордости за- то, что в 
районе входит в добрую 
традицию проведение
выставок детского художест
венного творчества среди 
общеобразовательных школ. 
И я бы с еще большим 
удовольствием мог приве
сти дюжину добрых при
меров в плане «потепле
ния» отношения к изобра
зительному искусству в 
школе: это и введение в 
нескольких школах Томско
го района и города 2-часо- 
вого обучения изобрази
тельному искусству, рас
ширение сети школ ^  ис

кусств, открытие кабинета 
ИЗО в институте усовер
шенствования учителей и 
проведение первых курсов.

Я сам порой не знаю, 
радоваться или грустить 
оттого,' что в ОТНОШ€1НИИ’ 
нзобразите;шного искусст
ва в школе часто звучит 
слово «первый» — . первая 
выставка, первые курсы, 
первый семинар, первый 
слет юных художников. Не 
потому ли сегодня пустые 
залы музеев, филармоний, 
картинных галерей, что мы 
до сегодняшнего дня недо
оценивали значение эсте
тического воспитания, а 
познания ребят в области 
изобразительного искусства 
кончались на уровне «кар
тины Репина «Приплыг 
ли». Действительно, при
плыли. Может быть, ис
токи той волны ^здухов- 
ности, которая захлестнула 
нас сегодня с головой, 
кроются также в недооцен
ке необходимости эстети- , 
ческого воспитания.

Школа должна обеспечи
вать все творческие потен
ции учапдахся (лепить, ри
совать, /Конструировать, со
чинять стихи, изобретать 
вечный двигатель и т. д.), 
лишь в творческих услови

ях ребенок найдет себя, 
раскроется, исходя из сво
их творческих потребностей 
и возможностей. Но для 
этого нужны кадры. Где 
их взять? В области на 80 
процентов школы не уком
плектованы учителями изо
бразительного иснусстша 
(имеется в виду специали
стами). Надо растить сво
их. Растим. Вкладываем 
все свои знания, душу и 
сердце. А в результате 
что? Учиться-то негде! Как 
быть с учениками, которые 
мне сегодня говорят, что 
они сделали выбор и хотят 
также быть учителями ри
сования? Отправить их в 
другую область на дневное 
обучение: другого выхода
нет. Но вот вернутся ли 
они работать к нам — не
известно. И получается, 
что, если даже в школе по
ставлено обучение как на
до, цепочка все равно рвет
ся, нет одного звена. Нуж
на система, продуманная и 
Взаимосвязанная,

(А, САИБВДИНав, 
заместитель директора 
по эстетическому вос
питанию СветлеЪской 

средней школы, 
пос. Светлый.
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СТАНОК ДЛЯ УМЕЛЬЦЕВ
За неделю распродала в 

своей стране миниатюрные 
станки владимирского объ- 
единения «Техника» извест
ная швейцарская фирма 
«Гертнер». Эта продукция 
предназначена людям, за
нимающимся индиввдуаль- 
ной трудовой деятельно
стью. Ставок представля
ет собой агрегат размером

чуть больше пишущей ма
шинки. На нем можно вы
полнять сложные токарные, 
сверлильные и фрезерные 
операции. Благодаря разно
образной оснастке и приспо
соблениям, «ТШ-3» в силах 
соперничать с обрабатьиаю- 
щим центром, поскольку он 
еще и шлифует, способен 
действовать пилой и лобзи

ком. Миниатюрный станок 
включают в обычную квар
тирную розетку электросе
ти. Агрегат имеет -четыре 
скорости обработки, обеспе
чивает высокое качество и 
точность позицианирования 
до двух с половиной мик
рон.

(ТАСС).

--- Проходят ли про
верку импортные продук
ты, прежде чем попасть 
на прилавок?
А. ВЕНИАМИНОВА.
г. То.мск.

— Все продукты, вво
зимые в нашу <:трану из- 
за рубежа, проверяются 
на пестициды всех клас
сов, микротоксины, тяже
лые металлы, микробио
логические показатели, 
гормональные препара
ты и пищевые добавки. 
Занимаются такой про
веркой орпаны государ
ственного надзора.

Отвечает заместитель 
заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина.

— Я проживал в Те- 
гульдетском районе с 
1930 года. Проработал 
там 43 года и ушел на 
пенсию в 1976 году. Из 
какого расчета мне долж
ны начислять пенсию?

П. АЛЕЙНИКОВ.
Томский район.

— Тегульдетский paii-
он Томской области от
несен к местностям, при
равненным к районам 
Крайнего Севера с пер
вого июля 1985 года. 
Начиная с этого срока, 
лицам, проработавшим в 
Тегульдетском районе 20 
и более лет, достигшим к 
1 июля 1985 года воз
раста: женщины — 50
лет, мужчины — 55 лет, 
при общем стаже соот
ветственно 20 н 25 лет, 
назначается пенсия по 
возрасту на льготных ус
ловиях.

К тем, кому назначена 
пенсия до 1 июля 1985 
года, до включения Те- 
гульдетского района в 
перечень северных райо
нов, эти льготы не при
меняются.

— Включается ли для 
начисления пенсии опла
та за сверхурочную ра
боту?

П. БАБИН.
Зы рянский  район.

— По действующему 
законодательству в зара
боток при исчислении 
пенсии оплата за сверх
урочную работу не вклю
чается. В проекте Закона 
о пенсионном обеспече
нии граждан в СССР этот 
вопрос решен положи
тельно.

— На кого распростра
няется льготное исчисле
ние общего стажа в пе
риод работы в районах 
Крайнего Севера и мест
ностях, к ним ' прирав
ненных?

И. ХАРЧЕНКО.
Бакчарский  район.

/— Льготное исчисле
ние предусмотрено толь
ко для работников, за
ключивших срочный тру
довой договор о работе 
в этих местностях.

— Правильно ли посту
пили работники райсобе
са, отказав мне в полу
чении пенсии за жену, 
умершую третьего декаб
ря, а пенсию мы получа
ем шестого?

В. АМИНОВ. 
Томский район.

— Суммы пенсии, ос
тавшиеся не полученны
ми в связи со смертью 
получателя, выплачива
ются за полный месяц, 
независимо от даты смер
ти. Следовательно, с ва
ми поступили неправиль
но.

— Кто ж за какой пе
риод может получить пен
сию за умершего?

Л. СЕРГЕЕВА.
г. Томск.

— Суммы пенсий, при
читавшиеся (пенсионеру и 
оставшиеся ищдополучец- 
ными в связи с его с.мер- 
тью, не включаются в со
став наследства и вы
плачиваются тем членам 
его семьи, которые о,тно- 
сятся к кругу обеспечи
ваемых пенсией по слу
чаю потери кормильца. 
Однако родители и суп
руг имеют право на по
лучение этих сумм, неза
висимо от того, являют
ся ли они не трудоспо
собными и находились 
ли на иждивении умер
шего.

Указанные выше сум
мы выплачиваются; если 
обращение за ними по
следовало не позднее ше
сти месяцев после смерти 
пенсионера.
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Фотографии,
фотографии,
фотографии...

I
Фотовыставка «На Томи» организуется 

Томской областной организацией Союза 
журналистов СССР и посвящается 150- 
летию изобретения фотографии и 70-ле
тию Ленинского декрета, (положившего на
чало организации фотодела в СССР. Цель 
выставки — ознакомление общественности 
Томска с новыми творческими достижени
ями фотоклубов, любителей, фотографов- 
профессионалов и фотокорреспондентов в 
городе и области и укрепление творческих 
контактов с фотоклубами страны, повы
шение мастерства и гражданской активно
сти любителей. К участию в выставке 
приглашаются как отдельные любители и 
профессионалы, так и фотоклубы.

Каждый коллектив .может представить

до 20 черно-белых или цветных работ, не 
наклеенных на основу, форматом 30x40  
см, каждый автор — до 5 работ. Серия 
до 5 сншиков считается за одну работу, 
формат снимка в серии — 2 4x30  см. На 
обороте указываются фамилия, имя, отче
ство, адрес автора и название. К каждой 
работе нужно приложить снимок размером 
13x18 см для опубликования в каталоге.

Принятые на выставку снимки оплачи
ваются и считаются собственностью устро
ителей. Все неиспользованные снимки бу
дут возвращены авторам.

За лучшие работы установлены призы и 
дипломы I, II и III степеней. Награды бу
дут присуждены по разделам «Социаль
ная фотография», «Портрет», «Пейзаж», 
«Шанр», «Сатира и юмор», «Концепту
альная фотография».

Прием работ—до 25 марта 1990 года по 
адресу: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 
103/1, Томская областная организация Со
юза нсурналистов СССР. Оправки по теле
фонам 21-16-16, 21-28-90.

Для желающих подробнее узнать усло
вия приема снимков оргкомитет выставки 
устраивает встречу, которая состоится 17 
февраля в 11 часов в редакции газеты 
«Красное знамя» в 204-й комнате по ад
ресу: пр. Фрунзе, 103/1.

Оргкомитет.

Будем ждать 
новой встречи

Разговор с Валентиной Толкуновой

М о ск о в ск и й  
ев р е й ск и й  

т е а т р  «сШалом»
«Феникс — восстав

ший из пепла!» Так назва
ла московский еврейский 
театр «Шалом» лондонская 
газета «Совьет викли» во 
время недавних гастролей в 
Лондоне;. Этот коллектив 
сформировался как театр 
осенью 1988 года на базе 
еврейского драматического 
ансамбля, созданного при 
Москонцерте в 1962 году. 
Его основу составили акте
ры, чудом уцелевшие после 
трагической гибели С. Мя- 
хоэлса и разгрома Государ
ственного ев^йского теат
ра.

Театр «Шалом» начал 
свою новую жизнь в пери
од обновления всего нашего 
общества.

Первый спектакль по
ставлен художественным ру
ководителем театра А. Ле- 
венбуком по пьесе А. Хай
та «Поезд за счастьем». 
Аркадий Хайт — извест
ный советский эстрадный 
драматург. Его пьесы идут 
в 60 театрах страны. Его 
миниатюры исполняют по
пулярные артисты эстрады 
Г. Хазанов. В. Винокур, ис
полнял их и А. Райкш. 
Хайт — автор популярных 
мультипликационных сери
алов «Ну, погоди!», «кот 
Леопольд» и других.

«Поезд за счастьем» — 
пьеса, специально написан
ная драматургом для теат
ра «Шалом». Наверное, у 
■каждого народа есть свой 
поезд: поезд его история,
его судьбы, который мчится 
через года, через столетня. 
Есть такой поезд и у еврей
ского народа. Такой же, 
как у всех. Только в этом 
поезде, может быть, по
больше шума п разговоров.

ПОГОДА
Сегодня — об.лачно с 

проясненняпии, временами 
слабый снег, (ветер юго-за
падный, 5—10 метров 
секунду, температура 2 -  
местами 12, в Томске 5- 
градусов мороза..

16 и 1'7 февраля — 
лачно с прояснениями, мес
тами слабый снег, слабые 
метели, ветер северо-запад-

в
-7.

3—7

об-

ный, 7—12 метров в се- 
кунду, температура ночью 
9 —14, при проясненлях 24, 
днем 16-го 4—9, местами 
15, 17^го 9—14, местами
24 градуса мороза.* * *

По сообщению радиоло
гической лаборатории
облСЭС, радиационный фон 
в Томске 14 февраля со
ставил 8—9 микрорентген в 
час.

скорби побольше и немнож
ко больше юмора. Сама на
ша жизнь едет в этом поез
де. Перед зрителями мель
кают картины далекого 
прошлого. воапомянания 
яашеЬз детства и события 
сегодняшних дней. То весе
ло стучат колеса, то кри
ком кричит паровозный гу
док. А поезд все идет и 
(идет. Без расписания. Без 
остановок. Всегда.

Это картины еврейской 
жизни от начала века до 
наших дней. В них много 
доброго юмора, неподдель
ной наивности, смешных и 
горьких наблюдений, сы
гранных с характерным на
циональным колоритом. За 
нехитрыми на первый 
взгляд сюжета(ми — серь
езные проблемы, о которых 
.только сейчас мы начали 
говорить во весь голос.

В спектакле много музы
ки, песен, танцев (компози
тор Е. Бурд, балетмейстер 
В. Витолс, сценогпафия 
М. Ушаца, костюмы Г. Ко- 
лманок).

Театр уже побывал во 
многих городах Советского 
Союза: Днепропетповск1е,
Запопожье, Киеве, Харько
ве, Минске, Ленинграде и 
других, где спектакли про
шли с большим успехом. 
Во время гастролей в Лон
доне к театру был проявлен 
особый интерес. «Труппа 
«Шалом» верит в прогресс, 
что следует из наэ(вания ее 
спектакля». — пишет газе
та «Саяди телеграф». А га
зета «Гардиан» отметила: 
«В этом спектакле мы ви
дим жтане1утверждающую 
силу юмора как основу вы
живания eiBpees».

Л. ОЛЬГИНА.

РЕКВИЕМ  

МОЦАРТА  

В БОЛЬШОМ  

ЗАЛЕ
16 и 17 февраля в 

Большом зале филармо- 
■нии состоятся концерты 
Томского симфоническо
го оркестра, в  концер
тах принимает участие 
камерный хор Новоси
бирской государственной 
филармонии (художест
венный руководитель ' _
Игорь Юдин). Это на
ша очередная творческая 
встреча с новосибирским 
камерным хором. В про
шлом концертном сезоне 
с этим коллективом наш 
оркестр впервые в Си
бири исполнил Реквием 
Эндрю Уэббера, совре
менного английского ком
позитора. Реквиему ру- 
ноплескали в залах но
восибирского Академ
городка и оперного теат
ра.

В этот приезд хор с 
оркестром исполнят Рек
вием В. - А. Моцарта — 
высшее творение гени
ального австрийского 
композитора. Сольные 
партии исполнят: Марга
рита Юкечева (сопрано), 
Людмила Петрушенко 
(меццо-сопрано), Юрий 
Ковалев (тенор) и Лев 
Бандман (баритон). За 
дирижерским пультом — 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР Илмар 
Лашшьш.

Приглашаем томичей и 
гостей города на концер
ты.

Напоминаем слушате
лям профессорско - пре
подавательского абоне
мента Малого зала, что 
концерт состоится в 
Большом зале филармо
нии.

Л. КУЛИКОВА.

Валентина (Васильевн1а 
Толкунова влетела в гости
ницу, чуть-чуть опоздав, 
разгоряченная после шеф
ского концерта в Светлом. 
Она еще была полна впе- 
чатле;ний от встречи в этом 
поселке.

— Нам не только дове
лось открыть в Светлом 
новый прекрасный Дом 
культуры, — рассказывала 
она, — у нас завязался 
прямой сердечный разго
вор с тружениками села. И 
вот результат: я — почет
ный член клуба «4.000», 
так сказать, почетная дояр
ка...

У м а м и *  народной артистки 
легко зааяаывать ионтакты е 
зрительным залом мне было 
ужо извостно. Достаточно 
еспомнить удивительный
«детский» |диалог, который 
завязался у Валентины Ва
сильевны на первом концерте 
в Большом зале нашей фи
лармонии. Собрав вокруг себя 
несколько ребятишек, она на
чала с ними живой, понятный 
маленьким собеседникам раз
говор. Конечно, разговор че
рез песню.

— Я спела маленьким тог
да песню Валерия Парамоно
ва «Колыбельную сыну», — 
вспоминает Валентина Ва
сильевна. — И еще несколько 
песен. Надо видеть, нам бле
стели глазенки тех, кого я 
пригласила на сцену. За та
ких слушателОй многое от
дашь...

Воспользовавшись разго
вором. спрашиваю Вален
тину Васильевну о ее соб
ственных детях, — знаю, 
что слушатели, а особенно 
слушательницы, очень ин- 
те^суются этим.

— У меня растет сын 
Коля, — отвечает певица. 
—Правда, нередко прихо
дится уезжать на гастроли, 
оставляя его в Москве. Но 
мальчик самостоятельный, 
к тому же привык к мами
ным поездкам.

— Вы упомянули, что 
уже бывали в нашем горо
де...

— Да, в 1974 году вме
сте с оркестром Юрия Си
лантьева и Львом Лещен
ко. Мы ехали тогда после 
трудной во всех отношени
ях поездки на БАМ и вы
ступали во Д'ворце зрелищ 
и спорта. Уже тогда у нас 
остал(Ись добрые впечатле
ния о томской публике, о 
вашем гостеприимном горо
де. А нынче принимают 
особенно хорошо.,.

— Что и как вы выбира
ете для пения?

— Выбор репертуара
всегда дело не простое, — 
говорит, размышляя, Ва
лентина Васильевна, — на
до интуитивно ощущать 
каждую песню: твоя это
или не твоя. А для. этого 
надо больше слушать. И 
современную музьпсу, и 
классику. И надо вообще 
быть достаточно широко об
разованным ■человеком (у 
меня за плечами музыкаль
ная школа и гнёсинский 
институт). Все это, безус
ловно. помогает выбрать 
«свою» песню.

в том концерте, на котором 
довелось побывать. Большой 
зал филармонии буквально ло
мился от публики. Чувство
валось, что люди знают твор
чество певицы, что пришли 
послушать именно оо. И на 
многие записки, которые ле
тали на сцену из зала, В. В. 
Толкунова отвечала песней. 
Тут она была, казалось, неис
черпаема. Конечно, в том слу
чае, если просьба зала по
падала в «ее» песню. Звуча
ли, в частности, песни Алек
сандры Пахмутовой «Я немо
ту иначе» и «Ветка рябины».
В репертуаре Валентины Ва

сильевны немало песен Евге
ния Птичкина, Игоря Лучеи- 
на и Д|^гих наших современ- 
нинов. Есть «чистая» лирика, 
есть песни отчетливого граж
данского звучания. Такие, как 
песня Марка Миинова «Если б 
не было войны». С охотой она 
сотрудничает и с молодыми, 
начинающими композиторами.

— Вы, наверное, обратиг 
ли внимание, — говорит 
певица, — на песня мало 
кому известного Александ
ра Стальмакова. Это наш 
пианист, очень музыкаль
ный и одаренный юно
ша. В том (Концерте, ко
торый вы сл.ушали, я спела 
его песни «Ярмарка» и 
«Просьба .матери». Песни 
эти мелодичны, они разго
варивают со слушателями 
через мелодию, а отнюдь 
не на модном сейчас «го
лом» ритме...

— И вообще ваш инст- 
(рументальный ансамбль 
«Элегия» играет мягко, не 
увлекаясь нынешней гром
костью. Ведь в музыке все 
же главное — мелодия... 
Да, вы одна из немногих 
«а эстраде, кто самоотвер
женно противостоит стихии 
рока, захлестнувшей, к со
жалению, немало способ
ных людей.

— Ну, рок!.. Да еще в 
той примитивной форме, 
которую приспособили для 
публичного исполнения 
многие наши эстрадные 
группы... Мы в нашем те
атре песни стараемся дер
жаться от такого рока по
дальше...

— А что это за театр?
— Это театр драмы 

и пески под моим художе
ственным руководством, ре
жиссер театра —- Евгений 
Лаговсний. Мы поставили 
уже несколько спектаклей, 
в частности, оперу «Рус
ские женщины» по Н. Не
красову. В этом спектакле 
я играла четыре роли: кня- 
пшю, сваху, солдатку и не
весту. А на роль губернато
ра мы пригласили Ito o -  
кентия Смокггуновскспх). 
Следующий наш спектакль 
назывался «Ожидание». Мы 
его поставили в прошлом 
году в кояцертном зале 
«Россия». Музыку написал 
комшхжтор Владимир Ус
пенский, текст — Роберт 
Рождественский. В этом 
спектакле поднимается не 
совсем обычная тема — об 
одинрчестве современной 
женщины, внешне вполне 
благополучной. Есть у нас 
и третья работа, она назы
вается «Брызги шампан
ского»....

в концерт* театр В. Уолку- 
нояой показал отрывки из 
«экспортной» программы, ко
торую недавно возили ■ Гре
цию и Японию. Там значи
тельное место занимает балет.

...В заключение первого кон
церта, продолжавшегося два с 
половиной часа, Валентина 
Васильевна спела песню 
Л. Квинт «Сережа», адресо
ванную молодежи, и популяр
ную в ее исполнении песню 
Э. Колмановского «Гдв ты 
раньше был7». Только прибли
жение следующего концерта 
заставило публику отпустить 
певицу.

— Говорят, что, раз ме
ня произвели в почетные 
доярочки, я обязательно 
еще приеду в Томск, — лу
каво сказала Валентина 
Васильевна.

Мне осталось только вы
разить увере(кность, что то- 
(мичи будут ждать этой 
встречи.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ИЗВЕЩЕНИЯ
16 февраля в 16 ча

сов, в правлении об
ластной организацм обще
ства «Зна(ние» (пр. Фрун
зе, 3) состоится лекция- 
консультация на тему «Ре
форма политической систе
мы в ССОР».

Лектор — ПЛЯШКЕВИЧ 
Владимир -Иванов(ич, канди

дат исторических наук, до
цент Московского институ
та инженеров гражданской 
авиации.

Приглашаются препода
ватели кафедр обществен
ных наук (лекторы област
ного звена), прюпагавдисты. 

• * *
20 февраля в Доме 

политического просвещения 
обкома КПСС (ул. Карла

Маркса, 14) состоится 
областной семинар «Обнов
ление ценностных ориентиров 
молодежи как средство ^ р -  
мирювания обравЬ, жизни 
(социально - экономический 
и правовой аспекты)».

Приглашаются преподава
тели, комсомольский, сту
денческий и учащийся ак
тив вузов, техникумов, ПТУ, 
школ.

Начало — в 9 часов.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 15 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА '
6.30 — «120 минут». 8.30 —

«Противостояние». 4-я серия. 
9-3S — Хоккей. Чемпионат
СССР. ЦСКА — «Химик». 11.25
— «Детский час» (с уроком 
английского язы ка). 12.30 — 
«Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 ' — К 45-летию Победы. 

«И орденов своих с собою им 
не полож ено иметь...». Доку
м ентальны й телеф ильм . 16.ВД
— М ультфильмы. 17.00 —«Как 
у  Сунжи, к ак  у  реченьки». Пе
редача из г. Грозного. 17.30
— «Встреча деловы х людей».
П ередача 2-я. 18.30 — «Вре
мя». 10.00 — Хоккей. Чемпио
нат  СССР. ЦСКА — «Химик». 
21.00 — «Время». 21.30 —Пе
рестройка: проблемы и реш е

ния. Обсуждение проекта З а 
кона об общ их началах  мест
ного сам оуправления и мест
ного хозяй ства СССР. 22.30— 
Концерт национального сим 
фонического оркестра (США). 
Художественный руководи
тель и  главны й дириж ер 
М. Ростропович. 00.50 — Пре
м ьера м ультфильм ов для взро
слы х «Путь».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Н евечная м ерзло
та». Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Л итература. 8-й 
класс. 9.05 — Испанский
язы к. 1-й год. 10.05 — Испан
ский язы к. 2-й год. 10.35,11.35 
— Л итература. Ю-й класс. 
11.05 — «В поисках Санкт-Пе
тербурга». Научно-популярный 
фильм. 12.05 — «Хождение по 
мукам». 9-я сер и я— .«Рощин», 
13.10 — Ритм ическая гим на
стика.

С 13.40 до 17.00 — перерыв.

17.00 — Гостелерадио Та- 
™РОКой АССР. «Тата1*ия-90». 
} S ‘i„  ~  Народны е мелодии.
18.30 — «Время».

ТОМСК
1 9 -0 0 -«День области». 19.15 

- -  «На экране  — граж данская  
оборона». 19.30 — «Твой ви 
деоканал».

МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.30 — На' сессии 
Верховного Совета СССР. 22.45 
— « Л |^ о в ь  с первого взгля- 
Да». Художественный фильм 
(^1^5^ия-фильм», «Ленфильм».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00 — «Говорила я  серд- 
ЦУ»- Передача из г. Кирова.
19.30 — Документальные ф и 
льмы. 20.15 —«Спокойной но
чи, малыши!»
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Театр
ДРАМЫ

15 ф евраля. «Мари... Ап- 
рель... Париж...» — 19.

16 ф евраля. «Мосноасиий 
хор» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

15 ф ев р ал я  в помещ ении 
ДКиТ «Авангард» — «Короле* 
ва чардаша» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
19.

15 ф евраля. «Замарашна»—

ДОМ УЧЕНЫХ
17 ф евраля. Народный мо

лодеж ный те^тр. «Солнечный 
удар» 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
15 ф евраля. «Стеклянный 

лабиринт» — 9. 11, 13, 15, 17, 
19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
15 ф евраля. «Жинина дина

стия» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22

.«Стеклянный лабиринт» — 8-35. 
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 17-10.
20- 05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
15 ф евраля. «СВ»— 9. 10-50

12- 40, 14-30. 16-20. 18-10. 20,
21- 50. «Однажды в Америке» 
(Фильм 1-й, две серии) — 9.
13- 40, 18-20. «Однажды в Аме
рике» (3-я серия) — 12. 18-40, 
21 - 20 .

«ПИОНЕР»
15 ф евраля. «Раз, два—горе 

не беда» — 9. 10-50. «До пер
вой крови» — 12-40. 14-30.
;^ок Гиль Дон»— 16-20, 18-30. 
20-40.

вмени И. ЧЕРНЫХ 
ф евраля. «Караул» '— о, 

ГО ^2i 40̂  1840,
«СИБИРЯК»

15 ф евраля. «Смех и гора у 
Вела моря» — 9-20. «Приди

1з-з“ ’ i ^ - r o ^ ’lfi •
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
15 ф евраля. «Садко» -1 0 -2 0  

«^ентльмены удачи» — 12 ' 
14. Видеошоу «Магия женщи-

Томская областная фнлармония 
Большой концертный зал фнлармояви

16, 17 февраля

Моцарт. РЕ К В И Е М
Исполнители: СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР ТОМ

с к о и  г о с у д а р с т в е н н о й  ф и л а р м о н и и . Дири-
п деятель искусств РСФОР ИЛМАРЛАПИлЬШ,

к а м е р н ы й  х о р  н о в о с и б и р с к о й  г о с у л а р  
диго™ -°И Г О Р Ь  Художественный руково:

ю к е ч е в а  (сопрано), Людмила 
™ Сергей КОВАЛЕВ

(тенор), Лев ВАН^^АН (баритон).
Начало — в 19 час. 30 мин.

Томская областная фвлармовия 
Дворец зрелищ н сшфта 

Творческое объедивеяие «Сабурово»
(г. Москва)

15—18 февраля
Лауреат фестиваля «Интершанс-89», 

поп-г хит-парадов-87, 88, 89 
, НАТАША ГУЛЬКИНА 

п р е д с т а в л я е т  
ГРУППУ «ЗВЕЗДЫ»

Композитор — ЛЕОНИД ВЕЛИЧКОВСКИИ 
^ т о р  песен — НАТАЛЬЯ ГУЛЬКИНА

час^сГмш, ■ %  -  в 18 час. 30 мин. и 21час do мин.: 17, 18 февраля — в 17 и 20 час
Вметы продаются в кассах Дворца зреяшц’ и споо- 

ионцертного зала филармоиии через упол 
намоченных. Принимаются колГкт1Й ы е
1И1?те?»*“ "“ “^  потанцевать -  билеты в «танцующий

Наконец-то в городских киосках «Союзпечати» по
явился второй номер журнала «Томский зритель». От. 
крывается он новой рубрикой «Застоя не было». Эта 
тема не претендует на абсолют — кто же в наше время 
будет всерьез утверждать подобное? Речь пойдет о лю
дях, которые вне всякого 'врем'внного контекста остава
лись верны своим прикцшшм; художника, искусствоведа 
и даже администратора. Также вы познакомитесь с Его
ром Летовым, лидером группы «Гражданская оборона» 
из Новосибирска, Это очень крутой андерграунд, и не
многие любители отечественного рока (пока с ним знако.
■мы.

Jtoepaiypa представлена не опубликованными' в стра
не стихами Иосифа Бродокого. Это не дань моде, а 
стршленте расширить наше знакомство с поэтом Для 

публикаций сразу два материала:
«Островной летописец» — рукопись старообрядцев бес
поповского ТОЛ1Ш. а также подборка «Чарли Чаплин и 
подтяжки, или О чем писал «Томский зритель» 60

й томский ЗРИТКПК
иовый взгляд на проблему видеосалонов предлага

ет нам нештатный корреспондент Игорь Ведерников. Не 
сюрпризов. Впрочем, о них читательузнает сам.

Редколлегия.

ТОВАРИЩИ ИЗБИРАТЕЛИ 
ОКРУГА Nt 741

ItopoBa №№ 26; 32; 34; 
34 а, б, в, г; 36-6; ул. Крас- 

Ь 72—1ноармейская №№ 72—100;
__ lit г. _  У^- Карташова №№ 31;

16 февраля в 17 часов в Гудковым В. В., Купрессо- 31-а; 32; 34; 40-а: ул Лэеп-
института вьш В. Ф., Плотниковым жинского №№ 17—5Г  36*

m  Мартов™ Ю. Ф„ пер. Ишимсний №№ 2— 12',
Клровд, 36) СОСТОИТСЯ ветре- Швярцосым с, л.. Явор- принять участие в этой 
часкандэдатамй в народные ским М. И. в п р е ^ .  ®
детутаты областного <^ве- Г^иглашаем избирапе- Окружная избиратель, 
та тт. Воробьевым Н. А., лей, проживающих по яр. нал комиссня.

Томская областная 
филармония

Малый концертный зал
(лр. Ленина, 75)

18 февраля
КОНЦЕРТ 

АНСАМБЛЯ
с т а р и н н о й  м у з ы к и

(г. .Ленинград)
В программе— француз

ская музыка XVIII векаГ 
Художественный руковоь 

дитель и солист — Влади
мир ФКДШ'иВ.

Начало — в 19 час. 30 
М(ИН.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИ
ЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!

Приближается 23 февраля.
Не забудьте заблаговре

менно поздравить с празд- 
Н№ом близких вам людей.
Во всех отделениях связи 
имеются красочные поздра
вительные открытки.

Почтамт напоминает, что 
20 февраля прекращается 
прием телеграмм со сро
ком вручения. Чтобы ваше 
отщювленне дошло в срок, 
обязательно ука.зывайте но
мер почтового отделения 
связи и шестзна(чный ин
декс.

Томский (почтамт.

Областная школа
ОСВОДа ОВЪЯВЛЯХТГ 
НАБОР НА КУРСЫ по
подготовке аквалангистов, 
судоводителей - любителей 
маломерного флота, ин
структоров по плаванию и 
спасанию на воде, а так
ж е слесдрей-машинисцов 
холодилшых установок. 
Прием заявлений — с 12 
до 14 часов.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пер.
Кооперативный, 4. Тел 
22-20-18

томский 1ЮЛИТЕХ-1 
НИЧЕСКИИ ИНСТИТУТ 
проводит прием на трехме
сячные вечерние курсы по 
подготовке к вступитель
ным экзаменам в техннче- 
«жне вузы.

Подготовка ведется по 
математике, физике, рус
скому языку и литературе.

Начало занятий — 1 
марта. Занятия проводятся 
три раза в неделю.

Плата за обучение (20 
рублей) оформляется пере
водом через любое почто
вое отделение на расчетный 
счет 141391, ТПП. облуп- 
(Оавлднне • ЖилсоцбаиЦа 
СССР, МФО 26601 
йодгогговительные курсы».

Заяв1̂ еция и 1квитанк|и!и 
о почтовом переводе прини
маются с 9 до 19 часов 
ежедневно, кроме субботы 

по адресу: 
634004, Томск, пр. Лени
на, 30, ТПИ, 128-я комна
та, подготовительные кур- сы.

л .  телефонам 49-24-17, 44-55-92.

КОМ С О М О Л Ь С К А Я  
ШКОЛА ЛЕР. 

ВОМАИСКОГО р а й о н а  
^ нглашает выпускников 
80-х годов на вечер школь. 
*“ «  друзей, который состо
ится 17 февраля, в 18 ча. сов.

Научно - производствен
ное кооперативное объедн- 
ненне «Леснктерсиб» сов
местно с внешнеторговой

среди строительных орга
низаций и кооперативов 
г. Томска и области на 
право участвовать в прове
дении подрядных работ но 
реконструкции ресторана 
«Север». Ресторан будет ра- 
тотать по приготовлению 
блюд китайской кухгш.

Срок конкурса — ме- 
^ ц  со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявки на участие в кон
курсе направлять по адре
су: г. Томск-21, ул. Шев
ченко, 17, НПКО «Лесин- 
терсиб».

Оправки по тел. 21-06-80 
21-16-59.

Асиновское полиграфи
ческое объединение ПРИ
НИМАЕТ ЗАКАЗЫ на из
готовление бланков (путе
вые листы с нумерацией, 
товарно-тра1нспортные с’ 
нумерацией, билеты) и 
этикеток.

Заказы выполняются на 
бумаге заказчика.

Обращаться по адресу- 
г. Асино, ул. Проектная

Й 2 3 - и “ '

Ректорат, партком , мест
ком Томского политехни
ческого института с глубо
ким  прискорбием  извещ а
ю т о кончине старейш его 
работника института, стар 
ш его преподавателя к а 
ф едры  теоретической и 
эксперим ентальной ф изи
ки  электроф изического ф а 
культета. ветерана труда 

ФЕДОРОВА 
Виктора Сергеевича 

и  вы раж аю т соболезнова
ние родным и близким  по
койного.

Вынос тела — 15 ф евр а
л я  в  13 часов из кварти 
ры  покойного (ул. Киев
ская . 109/Э, кв. 18).

Коллектив ПО «Контур» 
вы раж ает  глубокое собо
лезнование родным и близ
ким  по поводу кончины 

САЛАШИНА 
Михаила Федоровича.

Областной ком итет на
родного контроля с при
скорбием сообщает, что по
сле тяж елой и продолж и
тельной болезни скончался 
бывш ий инспектор област
ного комитета народного 
контроля

БЕЗРУКИХ
Анатолий Елисеевич,

и вы раж ает  искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Томское предприятие вы 
числительной техники и 
инф орм атики вы раж ает 
глубокое соболезнование 
родным и  близким  по пово
ду смерти работника пред
приятия

ЗЕМСКОГО 
Юрия Федоровича.

НАШ  А Д Р Е С
-И Т Е Л Е Ф О Н Ы

.1-44-35

Отм1тстввнный семратарь —
21-32*34
Сенретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни — 
21-28-68, 21-28-42

Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36.44, 21-27-68
Аг|юп1юмышл*ниый отдел 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
завстний —
21-^-58, 21-48-85

Отдел информации и

Отдел советского стрбнтельстеа 
и 0 g «  — 21-36-58, 21-06-60, 
21*2о*80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68

21-16-16

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
рбшетвенная приемная .  
21-36-66
Отдел объявлений — 
21^6-62
В^га_<пър по гонорару —

Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90

Индакс 54200
«Кр«еиов знамя» 

634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается о(|юатным способом 

Выходит 300 раа в году.
К303214. Заказ № 39.

Тираж 184.748.
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


